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Решения 
Х Х У съезда

ПДРТИИ-В жизнь! '

СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ:
•  РАЗДЕЛЬНАЯ УБОРКА — 

ОСНОВНОЙ МЕТОД ЖАТВЫ

•  ГОТОВЫ ЛИ ВЫ К ЗА
КУПКАМ КАРТОФЕЛЯ!

•  ЗАДАЧИ ПАРТИЙНЫХ ОР
ГАНИЗАЦИЙ ПО ДАЛЬНЕЙ
ШЕМУ УТВЕРЖДЕНИЮ ЛЕНИН
СКОГО СТИЛЯ В РАБОТЕ

•  БРИГАДНЫЙ ПОДРЯД — 
ГЛАВНЫЙ РЫЧАГ УСПЕХА 
ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЕЙ

ЭКИПАЖ СТАНЦИИ «САЛЮТ-5» НА ЗЕМЛЕ
— -------------------- С О О Б Щ Е Н И Е  Т А С С  ---------------------—

24 августа 1976 года в 21 час 33 минуты московского 
времени после выполнения 48-суточной программы ис
следований на борту пилотируемой научной станции 
«Салют-5» космонавты товарищи Борис Валентинович 
Волынов и Виталий Михайлович Жолобов возвратились 
на Землю. Посадка спускаемого аппарата транспортного 
корабля «Союз-21» произошла в заданном районе терри
тории Советского Союза в двухстах километрах юго-за
паднее города Кокчетава. Самочувствие космонавтов 
удовлетворительное.

После завершения намеченной программы работ на 
борту станции экипаж подготовил транспортный корабль 
«Союз-21» к расстыковке и спуску на Землю. В спускае
мый аппарат были перенесены материалы научных ис
следований.

В 18 часов 12 минут московского времени корабль и 
станция расстыковались, затем была включена тормоз
ная двигательная установка корабля. По окончании ра
боты двигателя произошло разделение отсеков транс
портного корабля «Союз-21», и спускаемый аппарат пе
решел на траекторию снижения.

На расчетной высоте была введена в действие пара
шютная система, и спускаемый аппарат плавно призем
лился.

За время длительного космического полета с орбиталь

ной научной станции «Салют-5» получена обширная и 
ценная научная информация о физических характери
стиках атмосферы Земли и Солнца. Большое внимание 
было уделено исследованиям земной поверхности в инте
ресах различных отраслей науки и народного хозяйства. 
Комплексная съемка проводилась над обширными райо
нами территории Советского Союза.

Самостоятельной частью программы полета явились 
исследования протекания различных физических про
цессов и проведения технологических операций в услови
ях невесомости. В ходе полета успешно проведена отра
ботка новых систем и приборов космических кораблей 
и орбитальных станций. Проведены комплексные иссле
дования реакции организма человека на действие фак
торов длительного космического полета.

В течение всего полета связь с космическим кораблем 
«Союз-21» и орбитальной станцией. «Салют-5» надежно 
обеспечивалась наземным командно-измерительным 
комплексом и судами Академии наук СССР «Космонавт 
Юрий Гагарин», «Академик Сергей Королев», «Бежица» 
и «Невель», находящимися в акватории Атлантического 
океана.

Станция «Салют-5» продолжает управляемый полет в 
автоматическом режиме, Все системы станции работают 
нормально.

Г е н е р а л  ь н о м у  
секретарю ЦК К П С С  
товарищу Леониду Ильичу 
Б Р Е Ж Н Е В У

Дорогой Леонид Ильич!
Докладываем Вам, что задачи, возложенные на 

экипаж орбитальной станции «Салют-5», выполнены. 
Посадка спускаемого аппарата корабля «Союз-21» 
произведена успешно в заданном районе.

Орбитальная станция «Салют-5» и все ее систе
мы работали нормально и показали высокую на
дежность. Получены качественно новые научные ма
териалы, которые будут способствовать дальнейшему 
развитию космической техники и народного хозяй
ства. Станция «Салют-5» продолжает полет в автома
тическом режиме.

Дорогой Леонид Ильич! Мы от всего сердца благо
дарим Вас за неустанную заботу о развитии космиче
ской техники, космонавтах и горячо желаем Вам 
доброго здоровья на благо нашей великой Родины 
и мира во всем мире.

Командир полковник ВОЛЫНОВ, 
бортинженер подполковник-инженер ЖОЛОБОВ.

П е р в ы е
победители

Бюро Томского обкома КПСС, исполнительный комитет 
областного Совета депутатов трудящихся и президиум 
облсовпрофа рассмотрели материалы по итогам област
ного социалистического соревнования автоколонн, бригад 
и водителей на перевозке кормов, зерна и других сель
скохозяйственных грузов за вторую декаду августа 1976 
года и признали победителями: среди автоколонн:

ПО ЮЖНОЙ ГРУППЕ РАЙОНОВ
коллектив колонны № 21 (начальник автоколонны А. А. 

Быстров, председатель цехового комитета профсоюза
A. П. Панкратов) с автотранспортного предприятия 
№ 1235, работающий в колхозах «Первое мая» и «Рас
свет» Первомайского района.

Колонне № 21 присуждается переходящее Красное зна
мя обкома КПСС, облисполкома, облсовпрофа и выдается 
денежная премия в сумме 1.000 рублей.

ПО СЕВЕРНОЙ ГРУППЕ РАЙОНОВ
коллектив автоколонны № 5 (начальник автоколонны

B. И. Дрюпин, председатель цехового комитета профсою
за Ю. В. Рыбалов), с грузового автотранспортного пред
приятия № 2, работающий в совхозах имени Калинина, 
«Сибирь» и откормсовхозе «Бакчарский» Бакчарского 
района.

Автоколонне № 5 присуждается переходящее Красное 
знамя обкома КПСС, облисполкома, облсовпрофа и вы
дается денежная премия в сумме 1.000 рублей.

Среди бригад водителей победителями стали:
ПО ЮЖНОЙ ГРУППЕ РАЙОНОВ

бригада водителей автоколонны № 1235 (бригадир А. В. 
Вялов, профгрупорг В. В. Семкин), работающая в колхозе 
«Рассвет» Первомайского района.

Бригаде А. В. Вялова присуждается переходящее Кра
сное знамя обкома КПСС, облисполкома, облсовпрофа и 
выдается денежная премия в сумме 200 рублей.

ПО СЕВЕРНОЙ ГРУППЕ РАЙОНОВ
бригада водителей автоколонны № 1976 (бригадир Ф. А. 

Шапов, профгрупорг Н. Ф. Кузьмин), работающая в сов
хозе «Галкинский» Бакчарского района.

Бригаде Ф. А. Шапова присуждается переходящее Кра
сное знамя обкома КПСС, облисполкома, облсовпрофа и 
выдается денежная премия в сумме 200 рублей.

Среди водителей победителями стали:
ПО ЮЖНОЙ ГРУППЕ РАЙОНОВ

Н. Э. Дик — водитель автоколонны № 1235, работаю
щий в колхозе «Рассвет» Первомайского района.

А. В. Вялов — водитель автоколонны № 1235, работаю
щий в колхозе «Рассвет» Первомайского района.

A. Г. Сафонов — водитель автоколонны № 1235, работа
ющий в колхозе «Первое мая» Первомайского района.

B. И. Яковлев — водитель автоколонны № 1235, рабо
тающий в колхозе «Рассвет» Первомайского района.

ПО СЕВЕРНОЙ ГРУППЕ РАЙОНОВ
Г. В. Бедин — водитель грузового автотранспортного 

предприятия № 2, работающий в совхозе имени Калини
на Бакчарского района.

А. И. Щедрин — водитель грузового автотранспортно
го предприятия № 2, работающий в совхозе имени Кали
нина Бакчарского района.

Победители награждаются переходящими вымпелами 
и денежными премиями.

В постановлении отмечается хорошая работа бригады 
А. В, Захаревича из автоколонны № 1235, работающей в 
колхозе «Первое мая» Первомайского района, водителя 
Т. А. Бабиновича из автоколонны № 1975, работающего в 
колхозе «Гигант» Шегарского района.

Д Е В И З  с т р а д ы :  б ы с т р е е  с к о с и т ь  в с е ,

Ч Т О  П О Д Л Е Ж И Т  Р А З Д Е Л Ь Н О Й  У Б О Р К Е !
пРИРОДА словно спе

циально выделила для 
хлеборобов нашей об

ласти несколько погожих 
дней, чтобы они успели уп
равиться с косовицей зер
новых и силосных культур 
до наступления ненастья. 
Нельзя забывать, что скоро 
сентябрь с его дождями и 
заморозками.

Позавчера секретариат об
кома КПСС заслушал сооб
щения начальника облсель- 
хозуправления Н. Д. Досу- 
жева, директоров специали
зированных трестов «Свино- 
пром» И. И. Рогачева 
и «Скотопром» В. А. 
Грязева о ходе раз
дельной уборки. На 
заседании отмечено, 
что во многих хо
зяйствах управления и 
трестов не чувствуется 
ни технической, ни ор
ганизационной, ни 
психологической го
товности, принят заве
домо низкий удельный 
вес раздельной убор
ки. Сотни жаток оста
лись неотремонтиро- 
ванными. Если об
ластное управление сель
ского хозяйства сумело дать 
правильную оценку состоя
нию дел в Кривошеинском 
и Чаинском районах, то ру
ководители трестов этого не 
сделали. В итоге все работы 
летнего комплекса в хозяй
ствах специализированных 
трестов, особенно косовица 
зерновых и силосных куль
тур, идут гораздо медлен
нее, чем в целом по области. 
По сути не организовано со
ревнование машинистов жа
ток и силосоуборочных ком
байнов, создано мало убо
рочно-транспортных комп
лексов, а в тресте «Ското
пром» даже нет учета хода 
раздельной уборки.

Секретариат обкома КПСС 
рекомендовал областному 
управлению сельского хо
зяйства, специализирован
ным трестам мобилизовать 
все силы и средства на раз
дельную уборку, чтобы к за
вершению косовицы кукуру
зы скосить на свал как мож. 
но больше зерновых куль
тур. Следует организовать 
боевое соревнование маши
нистов жаток и силосоубо
рочных комбайнов, практи
ковать отчеты руководите
лей хозяйств о ходе работ 
летнего комплекса, осущест
влять систематическую по
мощь специалистов област
ного звена совхозам и кол
хозам.

Вот почему сейчас курс 
должен быть один: все жат
ки—в поле, косить все, что 
подлежит раздельной убор
ке! Это тем более необходи
мо, что урожай кукурузы 
нынче, как никогда, высо
кий. «Какие-то медленные у 
нас гектары, — говорят ма
шинисты силосоуборочных 
комбайнов Победовского от
деления совхоза имени Ле
нина Асиновского района,

где кукуруза дает по 500 
центнеров зеленой массы с 
гектара, — тонны силоса ра
стут быстро, а площадь 
почти не уменьшается».

Эти растущие тонны тре
буют немедленной доставки 
в траншеи. К силосным 
комбайнам сейчас должен 
быть направлен почти весь 
имеющийся в хозяйствах и 
привлеченный транспорт. В 
то же время не могут ждать 
и созревающие хлеба. Вы
ход один: автомашины — на 
силос, жатки — в поле.

Именно так поступили в

Парабельский
Каргасокский

По области 34 9

Н а т е м ы  д н я

в С ш
•Ж?m А  Т  К  И —
в П О Л Е !

совхозе имени 50-летия 
СССР Томского района, о 
трудовой победе которого 
рассказывается в нашей га
зете. Вчера хозяйство за
вершило уборку кукурузы 
со всех 1.700 гектаров. С 
каждого гектара получено 
по 400 центнеров зеленой 
массы. На корову заложено 
по 20 тонн силоса — двух
летний запас сочного кор
ма, Одновременно в совхо
зе зерновые скошены раз
дельно с 30 процентов пло
щади. Сейчас механизаторы 
полностью переключаются 
на раздельную жатву зерно
вых, подборку соломы и зя
би.

Умело организованы ра
боты в совхозах «Родина» 
Томского района, «Елов- 
ский» Кожевниковского и 
некоторых других.

Как же обстоят в нашей 
области дела с раздельной 
уборкой зерновых и зерно
бобовых культур? Вот как 
выглядит выработка на 
списочную жатку в соревну
ющихся районах на 25 сен
тября в гектарах (в первой 
колонке — выработка с на
чала сезона, во второй — 
прибавка за два последних 
дня):

Томский 74 17
Асиновский 31 9
Колпашевский 15 7
Ьакчарский 65 11
Чаивский 16 6
Первомайский 56 11
Зырянский 25 11

Кожевниковский 38 10
Шегарский 29 6

Молчановский 28 12
Кривошеинский 16 2

Даже в самых «хлебных» 
районах выработка на жат
ку крайне низка. Прибавка 
за два последних дня пока
зывает, что в целом по обла
сти нормы выработки не 
выполняются и наполовину. 
Это происходит прежде все
го потому, что на полях по
ка находится чуть больше 
трети жаток.

Вот Асиновский рай
он. Из 112 имеющихся 
здесь жаток 23 августа 
работало всего 23. И в 
то же время на уборке 
было занято 100 ком
байнов. Естественно, 
небольшая часть их 
подбирала валки. А 
остальные? Косили на
прямую. Чем иным, 
как непониманием 
создавшейся обстанов
ки, безответственно
стью некоторых руко
водителей совхозов, 
можно объяснить эти 

факты? В ряде совхозов 
района все еще придер
живаются устаревшей гни
лой тактики: «Напрямую
— оно понадежнее». А 
эта тактика при нехват
ке транспорта неминуемо 
ведет к затягиванию сро
ков, потере урожая зер
новых и силосных культур. 
Не только в Асиновском, но 
и в других районах сле
дует немедленно разоб
раться с положением дел 
и принять исчерпываю
щие меры к тому, чтобы 
большинство комбайнов на 
полях было заменено жат
ками, а высвободившийся 
транспорт направлен на за
готовку силоса.

Приказом по областному 
управлению сельского хо
зяйства за игнорирование 
раздельной уборки наказа
ны начальники Кривошеин- 
ского и Чаинского райсель- 
хозуправлений В. С. Вдовик 
и М. А. Соколовский, дирек
тора совхозов «Володин- 
ский» И. Т. Журавлев, «Бе- 
лостокский»—А. И. Перегон- 
цев, имени Тельмана—В. К. 
Попов и «Бундюрский» —- 
А. Г. Сандаков. В этих рай
онах не сделали выводов 
из неоднократных указаний 
обкома КПСС, облисполко
ма, управления о преи
мущественном ведении раз
дельной уборки, не преодо
лели косности отдельных 
руководителей и специали
стов совхозов, не желающих 
использовать передовые 
технологические приемы.

Добиться, чтобы выработ
ка на жатку была не менее 
20 гектаров в день, а раз
дельная уборка стала основ
ным методом жатвы в на
шей области в нынешнем и 
последующих годах — ос
новная задача партийных, 
советских, сельскохозяйст
венных органов, руководите
лей хозяйств.

К у к у р у з а  — в т р а н ш е я х
А  ТРУДОВАЯ ПОБЕДА МЕХАНИЗАТОРОВ СОВХОЗА 

ИМЕНИ 50-ЛЕТИЯ СССР И «РОДИНА» ТОМСКОГО 
РАЙОНА А  РЫБАЛОВЦЫ ПОЛУЧИЛИ С КАЖДОГО 
ИЗ 1700 ГЕКТАРОВ ПО 400 ЦЕНТНЕРОВ ЗЕЛЕНОЙ 
МАССЫ А НА КОРОВУ ЗАЛОЖЕНО ПО 20 ТОНН СИ
ЛОСА А  ЗЕРНОВЫЕ СКОШЕНЫ С 30 ПРОЦЕНТОВ 
ПЛОЩАДИ И ПОЧТИ ВСЕ — РАЗДЕЛЬНО

Вчера в совхозе имени 
50-летия С СС Р Томского райо
на убраны последние гектары 
кукурузы . На косовицу 1.700 
гектаров этой культуры в хо
зяйстве потребовалось 17 ра
бочих дней. Машинисты 18 
силосоуборочных комбайнов в 
день скашивали по 100 гекта
ров.

—  Большей выработки, — 
говорит машинист Л . А . Ев
докимов, —  добиться было не
возможно. На диво родила 
нынче кукуруза, по совхозу 
вкруговую  собрали по 400 
центнеров зеленой массы с 
гектара.

Кстати, у Л. А . Евдокимова 
—  самая высокая выработка 
на комбайн, за 17 дней он на
косил 4.700 тонн зеленой мас
сы. Это больше трех норм. 
Машинисты И. И. Бауза и В. Р.

Коробейников накосили по 
4.400 тонн, И. П. Ильин — 
4.200.

Быструю  отвозку зеленой 
массы обеспечили водители 
тракторов К-700 Н. Г. Петров, 
М. М. Ковалевский, С . В. Ж е- 
лудкевич, ш оферы автоколон
ны № 1974 И. А . Бабинцев, 
И. В. Гульбинский, А . А . Ере
мина и другие. Особо нужно 
выделить А . А . Еремину, зна
чительно опередивш ую  мно
гих мужчин и работавшую с 
пяти утра до одиннадцати 
вечера.

В траншеи заложено 34 
тысячи тонн силоса —  по 20 
тонн на корову. Это —  Двух
летний запас сочных кормов.

Успех решила правильная 
организация работ. На косо
вицу зерновых (а они убраны 
с 30 процентов площади) бы

ли направлены жатки, а высво
бодившийся транспорт —  на 
вывозку зеленой массы.

Уж е подобраны и обмоло
чены валки с 600 гектаров. 
Урожай неплохой —  19,1 цент
нера зерна с гектара. На косо
вице и подборке валков от
личаются А . Ф . Филиппов, 
М . П. Захаров, братья А . Ф . и 
Т. Ф . Кустовы, А . И. Овчинни
ков.

* * *
За 12 рабочих дней убрали 

все 900 гектаров кукурузы  ме
ханизаторы совхоза «Родина». 
Особенно хорошо потруди
лись звенья А . А . Казанцева и 
Ф . А . Козырского из Кудрин
ского и Нелюбинского отде
лений. Вместо 8 тысяч тонн по 
плану в траншеи уложено 15 
тысяч тонн силоса. На 300 
процентов выполнял дневные 
задания водитель автоколон
ны № 1974 В. М. Смарыга.

Коллективный корреспон
дент «Красного знамени»
— редакция томской рай
онной гааеты «Правда 

Ильича».

Помощ ник м аш и н и ста  В икто р  Абрамов о б служ и вает агре
г а т  по приготовлению  витам инной  тр авяной  м уки  в Б атн ат- 
сном отделении ко лхо за  имени 50-летия Вели кого  О ктября 
Ш егар ско го  района. Отличное владение техн и ко й  пом огает 
молодому м ехан и зато р у  в тр уд е . К о лл екти в  АВМ -0 ,4 , где он 
работает, усп еш н о  вы п о л н яет свои о б я зател ьства .Фото Е. Лисицына.

Каждый год выезжает на 
помощь труженикам села во
дитель районного отделения 
«Сельхозтехники» из г. Асина 
Владимир Буценко. Хорошо 
понимает молодой шофер, 
что на уборке дорога каждая 
минута, и всегда работает с 
полной отдачей. Сейчас он от
возит кукурузную массу от 
комбайнов, где выполняет 
нормы на 250—300 процентов.

Ф ото Е. Лисицына.

НАШИ
ИНТЕРВЬЮ Г О Т О В Ы  П Р И Н Я Т Ь  К А Р Т О Ф Е Л Ь

Началась осенняя страда. В закрома 
Родины пошел первый сибирский хлеб. 
Считанные дни остались и до уборки вто
рого хлеба — картофеля, урожай которо
го обещает быть щедрым. И те, кто сажал

картофель индивидуально, излишки своего 
урожая, как всегда, будут продавать госу
дарству. О том, как идет подготовка к 
этим закупкам, мы попросили рассказать 
председателя облпотребсоюза Е. Я. Си
лаева.

.— Наш коллектив доста
точно четко представляет, 
как сложна и ответственна 
предстоящая пора, — начал 
беседу Евгений Яковлевич, 
— ведь от того, насколько 
успешно мы справимся с 
уборкой, будет зависеть до
статок этого продукта у гео
логов, нефтяников, лесников 
и даже у нас, томичей. В 
этом году, например, карто
феля, запасенного обловоще- 
торгом, хватило лишь до 
мая, а затем томичи (вплоть 
до нового урожая) ели карто
фель, заготовленный потре
бительской кооперацией. 
Кроме того, согласно догово
ру, нам предстоит отправить 
шесть тысяч тонн в Хаба
ровский край и две тысячи 
тонн — в Узбекистан. Так 
что, сами понимаете, объем 
работы значителен. Мы 
поставили задачу заготовить 
35 тысяч тонн картофеля. 
Из них 27 тысяч тонн за 
счет закупок у населения.

Мы организовали 500 спе
циальных заготовительных 
пунктов, четыреста из них— 
в магазинах. Сейчас уже от
ремонтирована погрузочная 
техника, приведены в поря
док все овощехранилища, 
емкости которых рассчита
ны на хранение 8.540 тонн 
продукции.

Нынче удалось приобре
сти одни железнодорожные 
весы, которые устанавлива
ются на универсальной тор
говой базе, и двое тридцати
тонных автовесов: одни —
для центральной заготови
тельной базы, другие отпра
вили в Первомайский рай
он.

— В прошлом году мно
гие сельские жители не смо
гли сдать картофель, как 
говорится, из-за сущего пу
стяка — заготовители не 
обеспечили их мешками. 
Как обстоит дело с тарой в 
этом году?

— Честно говоря, не такое 
уж это пустяшное дело. У 
нас сейчас 320 тысяч меш
ков, требуется 420 тысяч, а 
поскольку собираемся план 
перевыполнить, то не хвата
ет еще более 200 тысяч меш
ков. Недавно договорились с 
кемеровчанами, они при
шлют 50 тысяч, и около 100 
тысяч сетчатой тары обеща
ли в Гурьевске. Остальные 
попросили в Москве. Нам 
пообещали еще прислать 
200 тысяч штук.

— Предположим худший 
вариант: ответ будет отрица
тельным, как тогда? Ведь в 
этом году, по утверждению 
специалистов, копка карто
феля начнется дней на де

сять раньше обычного.
— Не будем загадывать. В 

любом случае что-нибудь 
придумаем, попытаемся до
биться большей оборачивае
мости тары. Нас больше 
беспокоит другое. На уборку 
потребуется дополнитель
ный автотранспорт (машин 
сто двадцать) и люди.

— Действительно серьез
ные вопросы, и, что касается 
людей, то, кроме всего про
чего, они ведь должны быть 
заинтересованными в этой 
работе, а интерес, как изве
стно, рождает соревнова
ние...

— У нас разработаны ус
ловия социалистического 
соревнования. Определены 
три места по райпотребсою
зам и райпо. Первая пре
мия—переходящее Красное 
знамя облпотребсоюза и де
нежное вознаграждение в 
размере пятисот рублей — 
присуждается при условии 
выполнения плана не менее 
чем на 150 процентов. Вто
рая — 300 рублей — при на
личии 130 процентов пла
на, а третье место и 200 руб
лей получает тот, кто вы
полнил план на 120 процен
тов.

Утверждены также персо
нальные премии председа
телям райпотребсоюзов и

райпо, директорам загот
контор и коопзверопромхо- 
зов. Выделено несколько 
мотоциклов и машин для 
вознаграждения лучших 
продавцов -  заготовителей. 
Так что при любых усло
виях план свой мы выпол
ним, а в счет социалистиче
ских обязательств дадим до
полнительно еще 15 тысяч 
тонн картофеля.

ОТ РЕДАКЦИИ:
Мы, конечно, не сомнева

емся в справедливости этих 
слов. Тем более, что в*прош- 
лом году заготовители по
требкооперации запасли 
картофеля в два раза боль
ше плана. Но ведь уроки 
прошлой уборки говорят о 
том, что и это могло не быть 
пределом, если бы не досад
ные просчеты в организации 
труда.

Вот и сейчас: уборка на 
пороге, а тары не хватает. В 
облпотребсоюзе разработаны 
и приняты условия социа
листического соревнования, 
однако во многих райпо и 
райпотребсоюзах о них еще 
не имеют представления.

Необходимо в ближай
шие дни повышенные зада
ния довести до коллективов, 
организовать действенное 
социалистическое соревнова
ние за их выполнение, опе
ративно подводить итоги 
трудового соперничества.

Урожай выращен хоро
ший, и дело чести коопера
торов успешно его загото
вить.
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За ленинский стиль работы

Под флагом  
к а ч е с т в а

Пятый больше напоминает 
лабораторию, чем цех. 
Сложные приборы, мягкий 
свет, белоснежные халаты 
работающих. Здесь собира
ют ячейки для ЭВМ в мик
роэлектронном исполнении.

Цех № 5 — один из пере
довых на заводе математи
ческих машин. Во главу уг
ла здесь поставлена забота 
о качестве. О том, как кол
лектив выполняет решения 
второго пленума обкома 
КПСС, обсудившего задачи 
партийных организаций по 
дальнейшему утверждению 
ленинского стиля в работе, 
рассказывает секретарь це
ховой партийной организа
ции Любовь Андриановна 
ШАТАЛОВА.

пн т ел № аш ю т  в  га г а я  гага в

Образно говоря, ячейка 
памяти — сердце машины. 
Поэтому понятно стремле
ние коллектива делать все 
лучше. В Основных направ
лениях развития народного 
хозяйства СССР на десятую 
пятилетку прямо записано: 
«Пятилетка эффективности 
и качества означает, что 
каждый советский человек, 
каждый трудовой коллек
тив должны проявить ис
тинно хозяйскую заботу об 
улучшении качественных 
показателей деятельности 
своего предприятия, строй
ки, совхоза, колхоза, по
стоянно добиваться повы
шения качества работы во 
всех звеньях нашего хозяй
ства, на каждом рабочем 
месте».

Эти строки относятся и к 
нам. Забота о повышении 
качества особенно заметна 
сейчас, когда решения XXV  
съезда партии стали высо
кой целью - каждого.

Я вспоминаю одно из пар
тийных собраний цеха, ког
да мы обсуждали наши за
дачи. Оно прошло в ноябре 
прошлого года. Разговор, 
принципиальный и заинте
ресованный, шел о качестве 
именно этих ячеек, которые

мы изготовляем сравнитель
но недавно — каких-то пол
тора года. Тогда был наме
чен комплекс различных 
мероприятий — организаци
онных и технических.

Собрание не было вызва
но чрезвычайной тревогой. 
Но было бы неверно не ви- 

■ деть свои резервы. Скажем, 
раньше мы сдавали с пер
вого предъявления 96 про
центов продукции. А почему 
не больше? Так стоял воп
рос на собрании.

Забегая вперед, скажу, что 
эта цифра выросла до 98 
процентов. Переделок стало 
меньше, мы сэкономили не
мало государственных де
нег. Во втором квартале за
траты на один рубль товар
ной продукции значительно 
снижены. Словом, тот па
мятный разговор не прошел 
бесследно.

Что мы понимаем под тер
мином «организационные 
меры»? Тут надо проявить 
силу характера. Расскажу о 
таком факте. Платы, посту
пающие из смежного цеха 
№ 11, порой желали лучше
го. Дефект выявлялся лишь 
при настройке ячеек и уст
ройств. Возвращалось на до
работку более 10 процентов 
всей продукции.

Коллективы двух цехов— 
пятого и одиннадцатого — 
провели совместное собра
ние, заключили договор о со
циалистическом соревнова
нии, главным пунктом кото
рого было улучшение каче
ства. Общая забота о ритме 
производства, совместные 
«дни качества», наглядная 
агитация—все вместе и да
ло ощутимые сдвиги.

А теперь о «днях каче
ства». Вот как говорит об 
управлении качеством ма
стер Г. И. Милеева:

— Люди привыкли к то
му, что систематически под
водятся итоги. Здесь полная 
ясность. Хорошее качество 
— и моральное удовлетворе
ние, и премия обеспечены. 
Плохое — сам виноват.

Мы анализируем положе
ние дел. Выявляем винов

ных, которые допустили 
брак, решаем технические 
вопросы.

В цехе внедрена пайка 
«волной припоя» (пример
но три четверти плат прохо
дят эту операцию). Что 
скрывается за этим краси
вым названием? Раньше 
каждый радиомонтажник 
делал пайку сам. Во-пер
вых, трудоемко. Во-вторых, 
полностью гарантировать 
высокое качество было рис
кованно, так как опыт и ма
стерство каждого неодина
ковы. Сейчас платы на ми
ниатюрном конвейере про
ходят над ванночкой с рас
плавленным припоем. Вот и 
все. Быстро и хорошо.

Другая новинка также из 
области специализации — 
это централизованная фор
мовка ряда радиоэлементов. 
Должна сказать, что выиг
рывает не только качество, 
но и растет производитель
ность труда.

В том, что наш цех пере
выполняет планы и обяза
тельства, заслуга, безуслов
но, всего коллектива. Тех, 
кто задает тон в работе, 
много. В их числе комму
нист Л. Доброльская, Люд
мила Саженова, кандидаты 
в члены КПСС Амина Аба- 
неева, Галина Макаревич, 
Ольга Лукьянова, комсо
молец Геннадий Зимин.

Я уже говорила о том, что 
организаторская работа по 
повышению качества на
много усилилась после XXV  
съезда КПСС. Наш коллек
тив готовится подняться на 
новую ступень — выдавать 
цеховую гарантию на изде
лия для другого нашего 
смежника — цеха № 15. Что 
это значит? Это значит, что 
финишный контроль ячеек 
на электропараметры мы 
думаем делать сами. Резко 
повысится ответственность, 
которую налатает на наст
ройщиков право личного 
клейма. Кроме того, контак
ты без посредника (ОТК) 
сближают коллективы, а это 
немаловажно.

На осуществление этого 
очень важного мероприятия 
и направлены усилия всего 
коллектива, администрации, 
цеховой общественности, 
ибо ленинский стиль работы 
предполагает высокую тре
бовательность к себе и дру
гим.

Л. ШАТАЛОВА,
секретарь партийной ор
ганизации цеха № 5
завода математических 

машин.

А. В. Андриянова работает на электро
ламповом заводе более тридцати лет. У 
Анны Васильевны не только большой 
опыт, золотые руки, но и прекрасная ду
ша.

В цехе трудится немало молодых работ
ниц, которым она помогла делать первые 
шаги на производстве.

Лида Бастрикина сейчас работает уже 
самостоятельно, но она всегда с благо
дарностью вспоминает своего учителя и 
наставника.

НА СНИМКЕ (слева направо): Л. Бастри
кина и А. В. Андриянова.

Ф ото В. КА ЗА Н Ц ЕВА .

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ПОИСКА
Не могу сказать, что 

бригадный подряд стал се
годня нормой труда и жиз
ни нашего коллектива, по
тому что опыта у нас пока 
маловато, а проблем боль
ше, чем хотелось бы. Одна
ко настало самое время 
разобраться во всем. Сама 
по себе идея бригадно
го хозрасчета известна 
нам давно: с 1967 года,
когда предприятия объе
динения «Томлеспром» пе
решли на новую систему 
экономического планирова
ния и материального стиму
лирования. Периодически у 
нас выплачивались премии 
за экономию троса, горюче
смазочных материалов. Но 
эта важная работа была пу
щена на самотек, нередко 
велась бесконтрольно. Так 
получилось, что за восемь с 
лишним лет не прижились 
даже эти простейшие эле
менты хозяйственного рас
чета: горючим заправля
лись, кто как’  и когда хотел, 
изношенный трос, чекеры 
выбрасывали без всяких ко
лебаний.

А если взять организацию 
низовой экономической ра
боты в бригадах шире? Ведь 
такие экономические пока
затели, как стоимость маши- 
но-смены, себестоимость за
готовленного кубометра, 
амортизационные отчисле
ния при подведении итогов 
соревнования вовсе в расчет 
не принимались. Главное 
было — побольше «кубиков» 
выгнать. У кого их больше, 
тот, как говорится, и первый, 
тому почет, слава, премии. 
А сколько средств затраче
но бригадой, чтобы добыть 
эти «длинные» кубометры, 
никого по-настоящему не 
интересовало.

Или чего стоили пред
приятию штрафы за’ недо- 
рубы? С этим мирились: не 
из своего же кармана де
нежки. А то, что государст
венные средства без всякой 
видимой пользы «перекоче
вывали» из одного ведомства 
в другое, тревожило отнюдь 
не каждого. Разумеется, 
недорубов или неочищенных 
лесосек было не так уж мно
го: глаз у мастера острый. 
Но, сказать по правде, в 
редкой бригаде проявляли 
должное усердие при очист
ке делян. Оно и понятно: 
лишние затраты времени.

Все понимали, что с ук
рупнением бригад должна 
измениться и форма органи
зации труда в лесосеках. 
Вот почему с таким интере
сом и вниманием мы обсуж
дали обращение передовых 
бригад Прикетья ко всем ле
созаготовителям области. 
Сразу поняли главное: 
бригадный подряд откры
вает перед лесозаготовите
лями пути работы по-ново
му, проще говоря, делает их 
настоящими хозяевами в 
лесосеке. Вместе с тем но
вая форма хозрасчета, как 
убеждает первый опыт, яв
ляется надежным средством 
повышения эффективности 
производства и качества ра
боты, дает возможности 
быстрее изучить недостатки, 
о которых я говорил, укрепи 
ляет совместную заинтере
сованность рабочих в конеч
ном результате, повышает 
роль бригады как центра 
производства, ее воспита
тельную роль.

Говорят, понять, четко 
усвоить — значит наполо
вину выполнить. С теорией 
у нас все обстояло вроде 
неплохо: начальник плано- 
во-экономического отдела

Т. Смакотина, инженерно- 
технические работники по
могли нам быстрее уяснить 
суть пунктов подрядного до
говора. Любой член бригады 
твердо знает, что техника 
эффективно используется 
тогда, когда каждая минута, 
каждый килограмм горюче
го идут в дело. Мы знаем, к 
чему обязывает договор 
бригаду и какие пункты 
должна четко выполнять ■ 
администрация.

Успеху на первых порах 
способствовало и то, что мы 
уже были готовы к перест
ройке психологически. Пото
му что наша бригада за по

следние годы прошла серь
езные испытания: укрупне
ние, вахтовый метод (а ле
том непрерывная вахта), 
зимняя разработка дальних 
лесосек (такой опыт мы 
впервые в объединении 
«Томлеспром» приобрели 
минувшей зимой).

В неменьшей степени ва
жен хороший коллектив, 
члены которого должны 
быть дружны, умелы, целе
устремленны. Большинство 
ребят в нашей бригаде отве
чают этим требованиям. 
Взять вальщиков. Среди них 
выделяется Казимир Лука- 
шевичюс. Этот трудяга, ка
ких поискать, в любых усло
виях способен добиться ре
кордной выработки. Можно 
без преувеличения сказать, 
что полторы нормы — это 
его норма. Отлично работа
ют молодые ребята Ю. Бу
гаков и В. Кикоть. А у ста
рейшего вальщика леспром
хоза Александра Васильеви
ча Крупина можно спросить 
любой совет: всегда помо
жет. Вместе со мной на 
тракторах работают А. Сма- 
котин, М. Семсетдинов,
A. Чернобровкин. Отличают
ся помощник тракториста
B. Самсонов и другие. Каж
дый владеет двумя-тремя 
лесозаготовительными спе
циальностями. Так что при 
случае взаимозаменяемость 
у нас полная.

Что осложнило практиче
ское освоение бригадного 
подряда? Прежде всего—не
четкое руководство на вах
товом участке. Больше вни
мания уделяется нижнему 
складу, где идет разделка. А 
на верхнем складе мастер 
почти не бывает. Определен
ные неудобства создает и 
непрерывность действия 
вахтового участка. Дело в

том, что летом в верховья 
Кети вылетают две бригады 
— к нам присоединяется 
бригада В. Гринкевича. По
лучается так, что десять из 
двадцати рабочих дней в 
лесосеках мы трудимся вме
сте. Хозрасчетный подряд, 
к сожалению, осваивает 
только наша бригада.

И вышло, что на первых 
порах никто не вел учет 
расхода горючего. Сэконом
ленное нами щедро расходо
вала соседняя бригада, не 
озабоченная никакими эко
номическими расчетами. То 
же касалось запасных ча
стей, троса, чокеров: черпа

ли, так сказать, из одной 
чашки. Я знаю Виктора 
Филипповича Гринкевича 
добрый десяток лет, глубо
ко уважаю его самого, ре
бят из бригады. Но в инте
ресах дела пришлось нала
дить местный учет. Для на
шей бригады поставили от
дельную емкость, из которой 
могли заправиться только 
мы. Навели некоторый по
рядок и в расходовании за
пасных частей. Вероятно, 
никто из бригады В. Грин
кевича на нас не обидел
ся, Потому что все понима
ли: без строгого учета хоз
расчетный подряд останется 
пустыми словами.

Я уже говорил, что пред
варительная подготовка к 
переводу нашей бригады на 
подряд проведена на долж
ном уровне. Администрация 
леспромхоза позаботилась о 
четком планировании тру
да, определены экономиче
ские позиции. Нам доведена 
сумма всех затрат на произ
водство (она составляет 74 
тысячи рублей). Известна 
общая сумма экономии (к 
концу работ — не менее ты
сячи рублей). Мы знаем, во 
что обходится себестои
мость каждого заготовлен
ного на вахте кубометра, и 
ставим цель снизить ее.

Однако, как показал опыт 
двух месяцев работы по 
бригадному подряду, далеко 
не все идет так, как нам хо
телось бы. Можно работать 
гораздо успешнее. Самые 
большие беды — недостатки 
в подготовке лесосек и ор
ганизации ремонтной служ
бы, перебои в материально- 
техническом снабжении и 
опять-таки несовершенство 
учета. Все эти пункты за
писаны в обязательствах 
администрации.

Чтобы вести разработку 
лесосек, строго соблюдая
технологию, мы вынужде
ны выделять людей в подго
товительное звено для убор
ки сухостойных деревьев,
хотя для этого существуют 
специальные подготовитель
ные бригады. Это, естествен
но, ощутимо снижает произ
водительность труда.

Я понимаю: решение
одних проблем вызывает к 
жизни новые. Метод бригад
ного подряда в лесной про
мышленности еще только 
выходит на широкую доро
гу. И все-таки среди всех 
наших бед на первом месте 
я выделил бы учет. Это по
ка проблема номер один, 
хотя, казалось бы, в ней 
нет ничего сложного.

В рекомендациях специа
листов объединения «Том
леспром» говорится, что к 
наиболее крупным бригадам 
целесообразно прикреплять 
экономиста. Ясно, что без 
счета нет бригадного под
ряда. Но на все бригады, 
пожалуй, не хватит специа
листов. А как быть брига
дам со средним числом ра
ботающих, таким, как наша? 
Может, каждодневный ана
лиз затрат машино-смен и 
прочих расходов вести 
бригадиру? Это вроде  ̂ на
прашивается само собой. Но 
когда ему этим заниматься, 
если он целый день с бензо
пилой или на тракторе да 
еще должен организовывать 
труд коллектива?

А что, если передать одно
го учетчика (их на лесо
пункте несколько), непо
средственно в бригаду? 
Пусть он там налаживает 
повседневный учет. По 
крайней мере хоть раз в не
делю бригадир будет 
иметь точную картину 
бригадной экономики. То
гда, посмотрев результаты 
анализа, бригадир ска
жет: «Много мы, ребята, 
сожгли горючего — в долж
никах ходим». Или: «Опять 
лесосеки захламили — не 
миновать штрафа. А пла- 
тить-то денежки теперь са
мим придется». При хорошо 
поставленной экономиче
ской работе учетчик полу
чал бы ту же премию, что и 
члены бригады. Думается, 
польза от этого будет.

И, наконец, о первых ито
гах. Мне кажется, бригад
ный подряд остается у нас 
в стадии эксперимента. Он 
пока полностью не стал нор
мой труда даже для наше
го коллектива. А ведь у нас 
есть сильные лесозаготови
тельные бригады В. Гринке
вича, Ц. Сондора, Г. Собо
левского, хорошие тепловоз
ные экипажи, укрупненные 
разделочные бригады А. Се- 
мидотченко и И. Гартмана. 
Им по плечу любые задачи.

Надо организовать широ
кое, гласное соревнование 
бригад, перешедших на хоз
расчетный подряд. И это 
поле деятельности не только 
экономических и инженер
но-технических служб, но и 
партийной, профсоюзной ор
ганизаций предприятия. Мы 
готовы поделиться своим 
первым опытом и охотно 
поучимся у других. Ясно од
но — бригадный подряд дол
жен стать основной нормой 
организации труда в лесо
секах и других звеньях ле
созаготовительного произ
водства.

В. КОРНЕЕВ,
бригадир укрупненной
лесосечной бригады Ер-
гайского леспромхоза,
член обкома партии.

ВСЕ ЗАВИСИТ ОТ С ОДР У ЖЕ СТ ВА

БРИГАДНЫЙ х о з р а с ч е т --
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Лесозаготовительная п ром ы тленность

Почти четыре месяца прошло с тех пор, как передовые 
бригады Прикетья обратились к лесозаготовителям области с 
призывом освоить бригадный подряд в лесосеках. Более 20 
укрупненных коллективов последовали примеру верхнекет- 
цев. Мы уже сообщали о первых успехах и просчетах бригад, 
перешедших на хозяйственный подряд в Комсомольском, 
Аслановском, Асиновском, Лайском, Нсвотегульдетском лес
промхозах и производственном объединении «Чулымлес». 
Сегодня слово — бригадиру S. С. КОРНЕЕВУ из Ергайекого 
леспромхоза.

МУЖАЮТ БУДУЩИЕ
В селе Корнилове Томско

го района был организован 
учебный пункт по началь
ной военной подготовке уча
щихся 9-х классов средних 
школ, техникумов и рабо
чей молодежи Ленинского и 
Советского районов г. Том
ска. Начальником пункта 
был назначен опытный кад
ровый офицер майор В. П. 
Ермаков, который имеет 
многолетний опыт работы в 
военно-спортивных лагерях, 
активный участник военно- 
спортивной игры «Орленок».

Жизнь призывников про
ходила по армейским зако
нам. Они повышали Поли
тические знания, овладева
ли тактической, огневой 
подготовкой, основами граж
данской обороны, закаля
лись физически.

В процессе учебы сдава
лись нормы ГТО и военно- 
спортивного комплекса. Про
ведены практические
стрельбы из автомата и 
ручного пулемета, мета
ние ручных гранат. В ла
гере проводились учебные 
тревоги с выходом на прак
тические занятия в поле.

Учебная программа сборов 
выполнена. Более половины 
призывников показали от
личные знания. За успехи в 
овладении военным делом и 
активную общественную ра
боту 28 призывников поощ
рены благодарностями и по
четными грамотами. Сто
ляр Томского завода изме

рительной аппаратуры О. А. 
Буторин, рабочие «Сибка- 
белй» Н. Н. ФёдЬров, каран
дашной фабрикй—В. Н. Пет
ров, электромонтер мель
комбината С. Н. Павлов и 
многие другие призывники 
показали, что могут достой
но занять свое место в бое
вом строю защитников Ро
дины.

Призывники просмотрелй 
учебные, хроникальные и 
художественные кинофиль
мы, прослушали беседы, 
лекции и доклады, встрети
лись с Героями Советского 
Союза, участниками Вели
кой Отечественной войны, 
работниками местных совет
ских органов, Ленинского 
райкома ВЛКСМ и райвоен
комата.

Всем понравились концер
ты художественной само
деятельности, руководите
лем которой был выпускник 
Томского музыкального учи
лища, ныне солдат С, И. 
Журавлев. Были даны кон
церты в пионерском лагере 
«Юбилейный», в селе 
Корнилове. Офицер запаса 
А. Г. Вельс, заведующий 
производством столовой
№ 43 томского треста сто
ловых *№ 2, с большим ста
ранием подошел к органи
зации питания. Хорошим 
помощником у него был ря
довой запаса А. В. Курочкин 
— повар ресторана «Томск».

Много сил, старания и

СОЛДАТЫ
умения по воспитанию и 
обучению призывников при
ложили, командиры взводов 
сержанты запаса В. В. Шу
стов, В. Д. Петров и стар
шина запаса А. М. Балакин.

Торжественное закрытие 
учебного пункта. В Корнило
ве, у памятника погибшим 
войнам-односельчанам, вы
строился личный состав. 
Звучит команда: «Под знамя 
—смирно!», и под марш зна
менный взвод вносит знамя 
Ленинского районного коми
тета ВЛКСМ.

Объявляется приказ о 
поощрении Призывников. 
Торжественным маршем 
проходят взводы, показывая 
отличную строевую выучку. 
Звучит строевая песня.

Затем у памятника погиб
шим воинам состоялся ми
тинг. На него пришли жите
ли села Корнилова, родите
ли призывников, представи
тели Ленинского райкома 
ВЛКСМ й райвоенкомата. 
31 призывнику, принятому 
за время сборов в ВЛКСМ, 
были вручены комсомоль
ские билеты. Командир 
взвода В. Д. Петров, луч
шие призывники — отлич
ники учебы В. А. Зюзин, 
Б. Г. Седаков, С. Н. Пав
лов, В. В. Пахомов, . Г. В. 
Зиберт возложили к па
мятнику цветы

М. ЯРОСЛАВСКИЙ,
пропагандист политиче
ского отдела облвоен- 

комата, Майор.

—XXV съезд нашей пар
тии определил конкретные 
задачи для работников тор
говли, — отмечал в своем 
докладе начальник «Томск- 
лесурса» К. И. Зоммер. — В 
десятой пятилетке мы дол
жны увеличить розничный 
товарооборот на 27—29 про
центов. Для этого осущест
вляем комплекс меройрйя- 
ткй по улучшению снабже
ния населения лесных по
селков товарами, стремймся 
улучшать структуру общест
венного питания, развивать 
прогрессивные формы тор
говли и материально-техни
ческую базу.

На семинаре обсуждались 
наиболее Злободневные про
блемы развития торговли в 
лесу, вопросы укрепления 
делового содружества между 
лесозаготовительными пред
приятиями и отделами ра
бочего снабжения.

Материально-техническая 
база «Томсклесурса» — од
на Из самых отсталых в си
стеме «Союзлесурса». Лес
ные поселки обеспечены ма
газинами примерно на 7i 
процента, складскими по
мещениями — на 48. По нор
мам недостает 54 хранилищ

для овощей и картофеля 
общей емкостью на 8.400 
тонн. Значительная часть 
помещений обветшала.

Выход из создавшейся об
становки один: леспромхо
зам необходимо планомерно

и последовательно строить и 
капитально ремонтировать 
помещения. Руководителям 
предприятий пора, наконец, 
понять, чтр сооружение 
объектов торговли — забота 
не только орсов. Теперь это 
для них обязательная про
грамма, выполнение которой 
узаконено приказом ми
нистра Десной промышлен
ности.

Должное внимание созда
нию материально-техниче
ской базы орса уделяли в 
прошлой пятилетке Комсо
мольский, Койпашевский,
.-mi—'....... ■—

Чаинский и Катайгинскии 
леспромхозы. Чаинцы пост
роили четыре магазина и 
склад, в Комсомольском лес
промхозе — три магазина, 
склад и холодильник. А вот 
торговые объекты на Том
ском ЛПК, в Белоярском,

Аргат-Юльском, Ингуяет- 
ском, Аслановском леспром
хозах приходят в негодность.

Совсем не случайно двух
дневный семинар проходил 
на базе орса Ергайекого лес
промхоза. Здесь руководи
тели орса и предприятия 
правильно поняли общие за
дачи, поставленные перед 
лесозаготовителями XXV  
съездом КПСС, и давно уже 
наладили деловые контак
ты. Результат такого содру
жества — одна ир лучших 
материально - технических 
баз в «Томсклесурсе».

Выступавших на семинаре 
остро волновали вопросы 
подготовки кадров. На пред
приятиях не хватает более 
половины специалистов, зна
чительное количество работ
ников массовых профессий. 
От работников торговли сей
час требуются высокая про
фессиональная подготовка, 
широкая информирован
ность, знание современных 
методов управления и учета.

Но пока, как отметили 
выступавшие на семинаре 
первый секретарь Кривоше- 
инского райкома КПСС В. И. 
Никитин и К. И. Зоммер, в 
орсах крайне слабо занима
ются подготовкой кадров. 
Необходимо больше посы
лать хозстипендиатов в спе
циальные учебные заведе
ния, внимательнее относить
ся к молодым специалистам.

Десятая пятилетка — пя
тилетка качества. Поэтому 
важно и дальше совер
шенствовать культуру об
служивания, эффективнее 
использовать торговые пло
щади, объекты и имеющее
ся на них технологическое 
оборудование. Об этом гово
рили на семинаре многие.

Т О Р Г О В Л Я  В Л Е С У
В Ергайском леспромхозе прошло областное совещание- 

семинар, где обменялись опытом работы начальники орсов 
«Томсклесурса» и заместители директоров леспромхозов по 
кадрам и быту.

Экономические з н а н и я  —на службу пятилетке
Отделы ЦК КПСС провели совещание, на котором были 

рассмотрены вопросы развития экономического образова
ния трудящихся в соответствии с решениями XXV  
съезда, постанбвленйем ЦК КПСС «О задачах партийной 
учебы в свете решений XXV съезда КПСС». В работе 
совещания Приняли участие председатели Советов по 
экономическому образованию министерств, госкомитетов 
СССР и РСФСР, ответственные работники ЦК КПСС, 
ЦК компартий союзных республик, ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ,

газет, журналов, телевидения и радио, ученые.
Участники совещания обсудили задачи системы эко

номического образования в 1976— 77 учебном году, об
менялись опытом работы министерств и ведомств, кол
лективов предприятий, партийных, профсоюзных и ком
сомольских организаций по использованию экономиче
ской учебы для развития творческой деятельности тру
дящихся по претворению решений XXV съезда КПСС в 
жизнь.

Г О Р О Д С К О Й
СТУДЕНЧЕСКИЙ
СТРОИТЕЛЬНЫЙ
О Т Р Я Д

В традициях ССО — от
правляться работать в да
лекие необжитые края. То
мичи были первыми в стра
не, кто открыл романтику 
стройки в своем родном 
городе. Девятый год фор
мируется городской сту
денческий отряд. Нынеш
ним летом в кем более ты
сячи бойцов. Самое круп
ное подразделение — рай
онный отряд «Строитель» 
Томского инженерно-стро
ительного института. Но, 
кроме него, в ГССО входят 
отряды университета, поли
технического института, 
института автоматизиро
ванных систем управления 
и радиоэлектроники, лесо
технического техникума и 
пяти профтехучилищ. Как 
и в прошлые годы, в 
Томск прибыли гости — на 
этот раз отряды вузов Яро
славля.

Среди объектов, на кото
рых работает городской 
ССО, — гормолзавод, Дво
рец пионеров, 70-квартир
ный дом на Черемошни- 
ках, комбикормовый завод, 
а также строительство и ое- 
конструкция животновод
ческих комплексов Том
ского района. Отряд дол
жен освоить за лето 2 мил
лиона 300 тысяч рублей, но 
его бойцы стремятся пре
высить плановую цифру.

ЖИВОТНОВОД
СТВО —
УДАРНОЕ ДЕПО 
КОМСОМОЛА

Под этим лозунгом  тр у
дится нынче весь областной 
отряд. Животноводческий 
комплекс в Зоркальцеве — 
один из крупнейших его 
объектов. Здесь работают 
отряды «Рассвет» и «Бри
гантина» ТИСИ и «Волжане» 
Ярославского медицинского 
института. Ж аркое сорев
нование, развернувш ееся 
м еж ду отрядами и бригада
ми, не меш ает друж бе сту
дентов. По итогам июля на 
первом м есте «Волжане». 
Сегодня они уж е близки к 
выполнению договорных 
обязательств —  освоению 
100 тысяч рублей капйта- 
ловложений.

НАВСТРЕЧУ
СТРАДЕ

О тряд «Атланты» ТИСИ 
на днях будет сдавать в 
эксплуатацию объекты в 
селе Петухове. Они строи
ли здесь складские поме
щения, заливали бетоном 
ямы для весов, короче, 
делали сверхсрочную  ра
боту к уборочной страде. 
О тряд  трудился весь свето
вой день.

«Атланты» третий год 
лидирую т в соревновании 
среди отрядов института. 
Хорош о работают бригады 
Валерия Хитрого, Василия 
Петрова, С ергея Шипилина. 
600 рублей перечислено в 
ф онд строительства горо
да Гагарина и Дворца пио
неров в Ханое. У  отряда 
есть возможность стать по
бедителем  трудового семе
стра-76.

ССО —
СЕЛЬСКОЙ
ШКОЛЕ

Спортивная площадка по
строена бойцами отрядов 
«Ю ность» и «Романтика» 
при ш коле поселка Зональ
ный, )(оккейную  коробку 
оборудовал отряд «Славя
не» в поселке О ктябрь
ский. «Атланты» в Петухо
ве оформили для школы 
стенд.

ОТРЯД-
АГИТБРИГАДА

Именно так называют се
бя'участники популярного в 
ТИСИ самодеятельного кол
лектива «Дилижанс». Они 
живут в студенческом ла
гере «Сосна», но большую 
часть времени прово
д ят в поездках с кон
цертами по селам Томского 
района. Их программе ап
лодировали жители Лоску
това, Петухова, рабочие 
совхоза «Победа». Вы
ступили ребята и перед аби
туриентами своего институ
та и, конечно, перед това
рищами в самой «Сосне».

В. ЗАХАРЕНКО, 
комиссар Томского го
родского студенческого 
строительного отряда.
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РОЖДЕНИЕ РЕКОРДА
НАШИ ИНТЕРВЬЮ

Всю страну облетела весть: на Карамкенском место
рождении Магаданской области бригадой Н. С. Не
стеренко достигнута рекордная производительность 
труда проходчика — 42,5 метра в месяц; скорость на 
бригаду составила 650 погонных метров. Эти цифры 
в среднем составляют по отрасли 7,9 и 100.

Высокие результаты достигнуты благодаря внедрению 
технологических карт скоростного проведения горизон
тальных горноразведочных выработок, разработанных 
кафедрой горного дела и геодезии Томского политехни
ческого института под руководством доцента, кандидата 
технических наук В. Г. Лукьянова.

...Мы беседуем  с Виктором 
Григорьевичем в его кабинете. 
Он показывает альбомы карт 
скоростного проведения гори
зонтальных горноразведочных и 
капитальных выработок, разра
ботке которых он отдал больше 
двадцати лет научной деятель
ности.

— Это началось еще в пе
риод подготовки вашей кан
дидатской диссертации?

— Гораздо раньше, в сту
денческие годы. Я был на 
практике, которой руково
дил заведующий кафедрой 
шахтного строительства (бы
ла такая в пятидесятые го
ды) Сергей Николаевич Ле
онтьев. Этот человек более 
сорока лет отдал производст
ву, был членом четырех тех
нических советов минис
терств. Ему и поручили 
создать альбом горных вы
работок. К этому заданию 
он подключил меня. Лет че
рез семь мы такой альбом 
сделали. Он был утвержден 
Кемеровским, совнархозом. Я 
участвовал во внедрении 
этих карт на шахтах, а в 
1964 году защитил кандидат
скую диссертацию.

— Здесь есть издания 
карт, датированные 1974 и 
1975 годами. Вероятно, это 
дополненные и переработан
ные. Что они дают произ
водству?

— Да, это совершенно но
вые карты, основанные на 
современном уровне разви
тия науки и техники. Учи
тывая условия производства, 
возможность одновременно 
производить разведку ско
ростными способами проход
ческих работ и подготовку 
фронта работ для организа
ции многозабойной проход
ки, мы провели комплекс 
необходимых исследований и 
экспериментов в производст
венных условиях. Был учтен 
также передовой отечествен
ный и зарубежный опыт 
скоростного проведения го
ризонтальных выработок в 
горнорудной промышленно
сти. На основании всего это
го мы разработали метод, 
позволяющий увеличить
объем проходки. Созданные 
нами карты предусматрива
ют оптимальное использова
ние техники и рабочих. Все 
работы велись совместно со 
специалистами Северо-Вос

точного территориального 
геологического управления. 
Большое участие во внедре
нии карт принимает стар
ший преподаватель кафедры
A. Д. Громов, имеющий боль
шой практический опыт ма
стера буровзрывных работ.

— Расскажите, пожалуй
ста, как рождался рекорд в 
Карамкене.

— В августе 1974 года была 
организована всесоюзная 
школа по обмену опытом 
скоростной проходки. Мы 
сделали там доклад о рацио
нальных технологических 
схемах проведения горно
разведочных выработок. На
ши рекомендации были одоб
рены и нашли широкое при
менение. Уже в августе 
бригада Н. С. Нестеренко, ис
пользуя рациональную ор
ганизацию и технологию ра
бот, смогла пройти 302 по
гонных метра, а в сентябре 
установила всесоюзный ре
корд •— 650 метров. Бригады 
Н. С. Нестеренко и Героя Со
циалистического Труда Г, Е. 
Ходырева работали по 
технологическим картам, 
рожденным в нашем инсти
туте, и в прошлые годы. 
План девятой пятилетки 
они выполнили за три года. 
Средняя скорость проходки 
составила 250—265 погонных 
метров в месяц. Их почин 
поддержали также бригады
B. Е. Шефера и В. Т. Ми
щенко. А ведь скорость про
ведения основных горнораз
ведочных выработок еще в 
1970 году составляла в сред
нем 65,6 метра!

— Скоростной метод — это 
новые миллионы рублей, не 
правда ли?

—- Вы совершенно правы. 
На крупных месторождени- 

, ях сейчас сразу нужно вести 
такую выработку, которая 
использовалась бы при стро
ительстве шахт и промыш
ленной разработке место
рождения. До этого мы ве
ли разведку горными выра
ботками малых сечений. По
этому при строительстве 
шахт и их эксплуатации Эти 
выработки использовались 
не более чем на 10—15 про
центов. Мы предлагаем ве
сти разведку при крупных 
месторождениях выработка
ми больших сечений. Более 
эффективно будет использо
ваться оборудование, пото

му что оно остается и на 
время эксплуатации шахт. 
Дали также рекомендации 
оптимального состава
бригад.

— Ваши технологические 
карты экспонировались на 
ВДНХ.

— Альбом технологиче
ских карт скоростного про
ведения горизонтальных гор
норазведочных выработок
был удостоен бронзовых ме
далей выставки, а новый 
альбом карт капитальных 
выработок, которые приме
няются не только при раз
ведке, но и при строительст
ве шахт и рудников, удосто
ен Диплома почета.

— Недавно вы вернулись 
из научной командировки в 
ГДР. Там знакомы с вашими 
работами?

— Это была уже вторая 
поездка во Фрайберскую 
горную академию. Еще в 
прошлом году там заинтере
совались нашими работами. 
Нынче мне была предостав
лена возможность побы
вать на восьми шахтах, об
меняться опытом и внедрить 
часть наших разработок. 
Полезно было перенять у не
мецких горняков четкость 
использования рудничного 
транспорта, определения 
контурного взрывания — у 
них выработку проходят 
строго определенного разме
ра, без переборов. Кроме то
го, я продолжал вести там 
некоторые исследования, чи
тал лекции студентам, сде
лал доклад на международ
ной конференции. На наш 
альбом технологических 
карт получены заявки от 
многих производственных 
организаций — учебных, на
учных и проектных институ
тов ГДР, Болгарии, Польши, 
Венгрии и Югославии. Пре
дварительно договорились о 
совместной разработке трех 
технологических карт про
ходки горных выработок на 
комбинате имени В. Пика, 
пиритовом руднике комби
ната «Альберт Функ» и ком
бинате «Ленгенфельд».* <* *

В нашей стране . рекомен
дации томских ученых по
лучают все большее призна
ние. По заказу Министерст
ва геологии снят фильм по 
использованию технологи
ческих карт бригадой Н. С. 
Нестеренко. Успешно внед
ряются томские схемы в 
Красноярском геологическом 
управлении, на шахтах и 
рудниках Кузбасса. Томское 
геологическое управление в 
десятой пятилетке.планиру
ет массовое проведение под
земных горных выработок 
по нашим технологическим 
картам. Экономический эф
фект от внедрения техноло
гических схем составляет 
360—500 тысяч рублей в год.

Р. ГОРОДНЕВА.

АЛТАЙСКИЙ КРАЙ. В трудных условиях высокогорья 
ведет разведку запасов железных руд Холзунская геоло
горазведочная партия Североалтайской экспедиции. В  
районе Холзунского хребта обнаружено крупнейшее в 
Западной Сибири месторождение магнетитовых руд. Хол- 
зунские руды предполагают использовать на Западно- 
Сибирском металлургическом комбинате.

Коллектив Холзунской партии обязался в нынешнем 
году завершить предварительные изыскания.

НА СНИМКЕ: к месту разведки, расположенном на
высоте более двух тысяч метров, геологи добираются на 
вездеходе. Фотохроника ТАСС.

Фото В. Садчикова.

В н и м а н и е :  и н т е р е с н ы й  опыт

УСПЕХ ПЧЕЛОВОДА
Пчеловоды Приморья завершили сбор меда с липы. Кол

лективы четырех специализированных совхозов Приморского 
пчелотреста, несмотря на сложные условия нынешнего за
сушливого лета, сумели досрочно выполнить план первого 
года пятилетки по сбору4 товарного меда.

Большого успеха в социалистическом соревновании добил
ся пасечник специализированного совхоза «Ольгинский» 
Ф . М. Ж иглов. В нынешнем сезоне он*достиг наивысшего 
результата : каждая пчелосемья собрала у него по сто и бо
лее килограммов м еда. Всего отправлено на склад двенад
цать с половиной тонн меда.

'—  М ноголетняя практика убедила меня, —  сказал Ф едо р  
Михайлович, — что подготовку к главному летнему медосбо
ру надо начинать с осени, когда готовишь пчел к зимовке.

Известно, что жизнь рабочей пчелы очень коротка: мак
симум 45 дней. О собенно они изнашиваются и отмирают во 
время главного м едосбора. Ведь, чтобы собрать один кило
грамм меда в условиях уссурийской тайги, пче. а должна со
вершить около 150 тысяч «рейсов» и посетить примерно 
десять миллионов медоносны х цветков.

Чтобы сохранить к весне работоспособные, сильные семьи, 
Ж иглов ещ е в августе заботится об их приумножении: зам е
няет старых маток молодыми и подкармливает их с таким 
расчетом, чтобы они отложили как можно больше яиц, из 
которых потом разовью тся рабочие пчелы.

Такая забота о пчелах с лихвой оправдала себя. В мае это
го года Ф едо р  Михайлович не только вывез 140 работоспо
собных сильных пчелосемей, но и образовал от них 120 мо
лодых семей-отводков, то есть по сути дела ещ е одну па
секу.

Три годовых плана за месяц —  не предел, считает Ф едор 
Михайлович. Впереди работа на осеннем разнотразье, где 
Ж иглов намерен дать государству еще один план по сбору 
товарного меда —  четвертый.

Р И. ПАЛАТО В,
корр. ТА С С .

Владивосток.

Ф А Б Р И К А
М Я С А

Специалисты Всероссий
ского научно-исследова
тельского и проектно-тех
нологического института 
механизации животноводст
ва (ВНИИМЖ) разработали 
проект механизированной 
площадки для откорма ско
та. Такая площадка, рас
считанная на 800 —1.000 го
лов крупного раготогО ско
та. занимает всего два гек
тара. Мощность ее — 2.300 
центнеров говядины в год. 
Сооружение представляет 
собой три рядом pacnonoj 
женных корпуса. Средний 
— кормоблок с двусторон
ним расположением корму
шек. Между постройками 
располагаются выгульные 
дворы.

Впервые для сооружения 
этих площадок предложены 
легкие деревянные конст
рукции. Основное достоин
ство площадки состоит в 
минимальных затратах на 
ее строительство. Они оку
паются за один откормоч
ный период, то есть за 7—8 
месяцев. Площадку обслу
живают всего 3—4 челове
ка. Подача кормов, воды, 
уборка полностью механи
зированы.

Экспериментальный про
ект на 800 —1.000 животных 
является базовой моделью 
строительства крупных от
кормочных комплексов на 
5 или 10 тысяч голов скота. 
Коллегия Министерства 
сельского хозяйства РСФСР 
рекомендовала этот проект 
к широкому внедрению во 
всех зонах РСФСР.

Д. Б У Б Я К И Н , 
корр . Т А С С .

Москва.

С е р д е ч н о е  
д з н н у й I

Был 1944 год. В наш город 
прибыл 546-й зенитно-ар
тиллерийский полк. В нем 
служили девчонки 18—49 
лет. Они отважно защища
ли наш Мозырь от налетов 
фашистских стервятников.

И еще сейчас, более чем 
через тридцать лет, старо
жилы, вспоминая о тех 
трудных годах, говорят спа
сибо девушкам-зенитчицам. 
Особенно запомнился день 
11 мая 1944 года. Над горо
дом беспрерывно висели 
вражеские самолеты. Они 
стремились разбомбить мост 
через реку Припять. Зенит- 

. чицы, рискуя жизнью, сби
вали самолеты. В этой схват
ке пали смертью храбрых 
сибирячки Галя Пашкиро- 
ва, Зина Кудаева, Тася Лы
сенко и другие.

Следопыты школы № 6 
г. Мозыря занялись поис
ками бывших зенитчиц. За
вязалась переписка с коман
диром ПоЛка А. Е. Лужан-

1СКЙМ, М. В. Шмидт. Й вот в 
мае нынешнего года состоя
лась встреча. К нам в гостя 
приехали М. В. Шмидт,

Е. Н. Пеляничко, А. Г. Но
викова, М. П. Вершина, 
Е. Н. Дудина, М. Г. Курбан- 
баева, Ф. Н. Васильева, О. Д. 
Грудинко, А. М. Буклина,
С. А. Горифулйна—те, Кому 
мы обязаны жизнью, кто 
защищал наш город.

546-й полк — это наш 
полк, а его бывшие солдаты- 
сибирячки стали почет
ными пионерами нашего го
рода.

Г. ПОТОЦКАЯ,
Председатель секций
женщин-ветеранов Оте
чественной войны г. Мо

зыря;
С. РЕЗНИК, 

учительница истории
Школы № 6.* * *

Общественность T. Мозы
ря выражает сердечную 
благодарность партийным 
органам г. Томска, облвоен- 
кОмаТУ за сбдейсТвиё в ор
ганизации встречи бывших 
зенитчиц 546-го полка, то
мичек, с жителями нашего 
города.

Тепло, радушно, с огром
ной радостью встретили до
рогих гостей горком пар

тии, горисполком, трудя
щиеся города, учащиеся и 
учителя школы № 6, совет 
ветеранов воййы. Дорогих 
гостей принял секретарь 
горкома партии. Они возло
жили венки на могилы по
гибших воинов, на могилы 
отважных сибирячек. Наши 
госТи выступали в школах, 
на предприятиях. Они по
сетили Брестскую крепость, 
Минск, были на мемориаль
ном комплексе Хатынь.

Мы уверены, что наши 
связи с ветеранами 546-го 
зенйтно - артиллерийского 
полка, проживающих в ва
шем городе,—М. В. Шмидт, 
Е. Н. Пеляничко, А. Г, Но
виковой, Ё. А. Бровкиной,

М. Г. Рахматулиной, С. А. 
Гарифулиной, М. Г. Курбан- 
баевой и другими будут 
крепнуть и станут традици
онными.

Большое белорусское
дзякуй!

Р. ПРОХОЦКАЯ- 
ГАВРЙЛЬЦЕВА, 

секретарь Мозырского 
горкома партии;

Г. ГОНЧАР; 
председатель гориспол

кома;
К. ВИКЕНТЬЕВ, 

председатель совета ве
теранов ВОВ г. Мозыря.

НА СНИМКЕ: ветераны
полка возлагают цветы к
памятнику В. И. Ленину.

„Депо в трубе"
В июле в редакцию при

шел ответ на эту корреспон
денцию. Подписали его про
ректор университета А. Ку
динов и секретарь парткома 
В. Филимонов.

«Корреспонденция обсуж- 
д е т  в ректорате и партко
ме университета. Признано, 
что факты в ней освещены 
правильно и своевременно. 
В связи с этим приняты 
следующие меры.

Все вопросы движения 
транспорта по роще обсуж
дены с представителями 
коммунальных служб горис
полкома и ГАИ. Заказана 
разработка генерального 
плава территории универси
тета С целью правильного 
решения прокладки всех 
инженерных сетей, подъезд

ных путей, гидрогеологии 
территории рощи.

На лето для ухода за ро
щей выделено дополнитель
но четыре человека.

Научной библиотеке за
прещено держать машину 
на территории рощи, Выде
лено место под строительст
во гаража во дворе библио
теки».

Еще до опубликования 
корреспонденции проректор 
университета по админист
ративно-хозяйственной ра
боте Л. Лерман прислал в 
редакцию подробный план 
реконструкции и благоуст
ройства рощи. Его изложе
ние тоже было опубликова
но в нашей газете. Сейчас 
конец лета, что же измени
лось за это время?

«Прекратить Массовое 
движение транспорта в ро
ще по дороге от центрально
го входа вдоль южного Кры
ла главного корпуса в целях 
создания условий нормаль
ного развития 90-летних 
лип (решить на месте вес
ной 1976 года)» — записано 
в плане.

Достаточно сейчас пройти 
по роще, чтобы убедиться: 
это намерение не выполне
но. Десятки машин различ
ного назначения по-преж
нему свободно разъезжают 
по роще, в том числе и тя
желые дизельные «МАЗы». 
Под липами видны свежие 
следы шин.

Из работ по уходу за ро
щей планировалось; «По
садка в северной части ро

щи на месте построенного 
Коллектора саженцев 490 
штук в 1976 году, кроййро- 
вание, вырезка сухих дере
вьев».

— Планировать все умеют, 
— говорит университетский 
садовник В. Ф. Кошкина, — 
а работать некому. Они вам 
написали, что выделено че
тыре человека для работ на 
все лето, а были эти люди 
здесь всего две недели. И то 
им было не До рощи, мусор 
вывозили, й десятки других 
дел находилось. Весь июль 
опять я была одна.

В августе в рощу выдели
ли двоих абитуриентов. На
чалась обрезка сухих де
ревьев. Но двое парней не в 
силах сделать все, что на
копилось за ряд лет. Ставки

четырех садовников опять 
используются в других ме
стах.

А что изменилось у строи
телей . научной библиЬтекй? 
Теперь около трех вагончи
ков под березами постави
ли еще и железный Склад. 
Там же ставят обычно не
сколько легковых автомо
билей.

«Дружйне по охране при
роды организовать охрану 
порядка в роще по графи
ку» — гласит другой из 
пунктов Плана.

Весной дружинники дежу
рили в роще. Сейчас их там 
не встретишь. Бросаются в 
глаза только изломанные 
кусты черемухи.

Выполнено лишь одно обе
щание. Гараж Научной биб
лиотеки на территорий ро
щи действительно ликвиди
рован. Остальные обещания 
оказались отписками.

3. КУНИЦЫНА.

В АТМОСФЕРЕ Д РУЖ БЫ  
И С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В А

ТУРКУ, 24 августа. (Корр. 
ТАСС). Дух дружбы и сот
рудничества царит на прохо
дящей здесь четвертой 
встрече представителей по
родненных городов Финлян
дии и Советского Союза.

Ее участники направили 
Председателю Президиума 
Верховного Совета СССР 
Н. В. Подгорному и Прези
денту Финляндской Респуб
лики У. К. Кекконену теле
граммы, в которых заверяют, 
что «города Финляндии и 
Советского Союза будут и 
впредь вносить достойный 
вклад в дело укрепления 
дружбы и сотрудничества 
между финским и советским 
народами, в упрочение мира 
во всем мире».

Сегодня на встрече нача
лось обсуждение главного 
вопроса повестки дня: за

дальнейшее активное уча
стие породненных городов 
в развитии добрососедских 
советско-финляндских отно
шений и претворение в 
жизнь Заключительного ак
та общеевропейского сове
щания.

Выступая с докладом, ми
нистр труда' Финляндии 
Пааво Айтио подчеркнул: 
Для Финляндии взаимоотно
шения с Советским Союзом 
являются первостепенным 
делом. Советско-финлянд
ский договор о дружбе, сот
рудничестве и взаимной по
мощи 1948 года создал на
дежный фундамент дружбы 
и сотрудничества между на
шими странами и народами. 
Нынешняя встреча дружест
венных городов Финляндии 
и Советского Союза прово
дится в новый период разви

тия международных отноше
ний между государствами и 
народами на нашем конти
ненте, который явился ре
зультатом общеевропейского 
совещания.

Развивая сотрудничество 
дружественных городов, мы 
способствуем. укреплению 
отношений дружбы между 
нашими государствами и на
родами, что отвечает инте
ресам Финляндии и Совет
ского Союза, соответствует 
духу и букве Заключитель
ного акта общеевропейского 
совещания, сказал Пааво 
Айтио.

С советской стороны с док
ладом на эту тему выступил 
депутат Верховного Совета 
РСФСР, председатель Вол
гоградского горисполкома 
В. И. Атопов.

З А С Е Д А Н И Е  П О Л И Т Б Ю Р О  Ц К  С Е П Г
БЕРЛИН, 24 . августа. 

(ТАСС). Сегодня Политбюро 
ЦК СЕПГ заслушало на сво
ем заседании отчет Гене
рального секретаря ЦК 
СЕПГ Э. Хонеккера об ито
гах его дружеской встречи в 
Крыму с Генеральным сек
ретарем ЦК КПСС 'Л . И. 
Брежневым и единодушно 
одобрило результаты встре
чи.

Политбюро ЦК СЕПГ рас
ценило крымскую встречу 
как новое выражение брат
ских отношений между 
СЕПГ и КПСС, ГДР и СССР. 
Эта встреча, указывается в 
решении Политбюро, яв
ляется важным вкладом в 
осуществление намеченных 
IX съездом СЕПГ и XXV  
съездом КПСС задач социа
листического и коммунисти
ческого строительства, обес
печения мира и безопасно

сти. По всем этим вопросам 
отмечено полное совпадение 
взглядов.

В ходе встречи руководи
тели обеих партий под
черкнули решимость ГДР и 
СССР и впредь содейство
вать упрочению разрядки, 
вносить конструктивный 
вклад в дело мира, безопас
ности и сотрудничества в 
Европе.

Политбюро ЦК СЕПГ под
черкнуло огромное воздей
ствие, которое оказывают на 
ход международного разви
тия многогранные инициа
тивы КПСС и Советского 
правительства, направлен
ные на осуществление Про
граммы Мира XXV съезда 
КПСС.

Необходимо, чтобы про
возглашенные на совещании 
в Хельсинки принципы мир
ного сосуществования по

следовательно претворялись 
в жизнь всеми государства
ми и во всех областях, гово
рится в решении Политбюро 
ЦК , СЕПГ. В документе от
мечается важное значение 
сформулированного в ходе 
крымской встречи положе
ния о том, что предприни
маемые определенными, 
кругами попытки нанести 
ущерб суверенным правам 
ГДР. вмешиваться в ее внут
ренние дела не соответству
ют духу Хельсинки, интере
сам европейского мира.

В тесном боевом союзе с 
КПСС, вместе с братским 
Советским Союзом СЕПГ и 
народ ГДР и впредь будут 
уверенно идти вперед по пу
ти социализма и коммуниз
ма, мира и безопасности, 
подчеркивается в решении 
Политбюро ЦК СЕПГ.

С Т Р О И Т С Я
ТРАНСКУБИНСКАЯ
АВТОМАГИСТРАЛЬ

ГАВАНА, 25 августа. 
(ТАСС). Вступают в 
строй все новые участки 
автомобильного шоссе, 
протянувшегося более чем 
на тысячу километров с 
запада на восток Кубы. 
Строительство транску
бинской автомагистрали, 
которая, пройдя от Пи- 
нар-дель-Рио до Сантья- 
го-де-Куба, свяжет все 
важнейшие промышлен
ные и сельскохозяйствен
ные центры страны, явля
ется одним из важней
ших объектов первой 
кубинской пятилетки.

Шесть бригад дорожни  ̂
ков трудятся на соору
жении 100-километрового 
участка центральной ма
гистрали в провинции 
Орьенте. Он соединит ад
министративный центр 
провинции — город 
Сантьяго-де-Куба с по
селком Бабиней.

О Ж Е С Т О Ч Е Н Н Ы Е  Б О И
БЕЙРУТ, 24 августа. 

(ТАСС). В Ливане продол
жаются ожесточенные бои 
между национально-патрио
тическими силами и пале
стинским движением сопро
тивления, с одной стороны, 
и правохристианскими си
лами — с другой. Наиболее 
ожесточенные столкнове
ния с применением Тяжелой 
артиллерии и танков проис
ходили вчера в горных рай
онах Айнтура, Мтейн и Сан- 
нин, где отряды патриотиче
ских сил и ПДС предприня
ли ряд успешных контрна
ступательных действий.

Правые силы не прекра
щают попыток пробиться к 
североливанскому городу 
Триполи и, наталкиваясь на 
упорное сопротивление, под
вергают город варварскому 
артиллерийскому и мино
метному обстрелу.

Вот уже вторую неделю 
правохристианскйе отряды 
подвергают ежедневному 
артиллерийско- минометно

му обстрелу густонаселен
ные кварталы западных 
районов Бейрута, сея смерть 
среди мирных жителей и 
полностью парализуя жизнь 
этой части ливанской сто
лицы.

Перед лицом эскалации 
военных действий со сторо
ны правых сил руководство 
ПДС объявило о мобилиза
ции палестинской молодежи.

Бейрутская газета «Аль- 
Мухаррир» сообщает сегод
ня, что,, на состоявшихся 
вчера в Дамаске перегово
рах между министром 
иностранных дел Сирии 
А. Хаддамом и представите
лями ООП сирийская сторо
на потребовала, чтобы НПС 
и ПДС вывели свои войска 
из горных ливанских райо
нов, прекратили критику 
сирийских действий в Ли
ване, а также выполнили 
ряд других условий. Пред
ставители ООП, пишет 
«Аль-Мухаррир», «отвергли 
этот ультиматум».

П О Л О Ж Е Н И Е  
О С Т А Е Т С Я  С Л О Ж Н Ы М

МАДРИД, 24 августа. Спец. корр. ТАСС 
А. Красиков передает:

Политическое положение в Испании остает
ся сложным и напряженным. Оно характери
зуется острой борьбой между двумя противо
положными тенденциями. В то время как де
мократическая оппозиция требует полного 
разрыва с франкистским прошлым, правые 
круги делают все, чтобы выйти из кризиса с 
Наименьшими потерями, предоставив испан
цам Лишь минимум гражданских прав и сво
бод.

Сегодня в Мадриде состоялось новое засе
дание правительства в полном составе. Мини
стры, не получившие в этом году обычного 
августовского отпуска, продолжили обсужде
ние вопроса о конституционной реформе, ко
торый будет вынесен на референдум. Как 
стало известно, на заседании выявились серь
езные расхождения в позициях отдельных 
членов кабинета и дискуссия будет продолже
на.

В местных политических кругах отмечают, 
что нынешние руководители страны подвер
гаются усиленному нажиму со стороны так 
называемого «бункера» —• мощной и влия
тельной группы деятелей, прочно связавшей 
свою судьбу с франкизмом. Один из лидеров 
откровенно фашистской организации «Фуэр- 
са Нуэва» Мариано Санчес Ковиса прямо За
явил, что не потерпит какого-либо посяга
тельства на основы режима, созданного Фран
ко.

Необходимо распустить старые кортесы й 
избрать парламент прямым и всеобщим го
лосованием при участии всех партий, под
черкнул руководитель партии левых демо
кратов Хоакин Ёуис Хименес.

Генеральный секретарь испанской социали
стической рабочей партии Фелипе Гонсалес 
предупредил, что оппозиция будет бойкоти
ровать референдум и квалифицирует его как 
обман ‘ народа, если власти не гарантируют 
права всех демократических организаций.

Требование разрыва с прошлым И восста
новления в полном Объеме демократических 
прав и свобод громко звучит в эти дни по 
всей стране. В й&Ддержку этого требования 
состоялись новые массовые манифестации в 
Мадриде, Барселоне, Бильбао.

Решение больших ответственны х задач 
доверено женщ инам в венгерском народ
ном хозяйстве. Перед вами Анна Ласло, 
руководитель группы конструкторов изве
стного будапеш тского автобусного завода 
«Икарус». Она и ее товарищи спроекти
ровали уж е целый ряд  машин, предназна
ченных для эксплуатаций в разны х усло 
виях. Ласло принимает такж е непоередст-* 
венное участие в пробных испытаниях со з
даваемых модёпей. На этом снимке —  м о
лодая женщина у экспериментального об
разца «Икарус-270», Своей ком ф ортабель
ностью соперничающ его с воздушными 
лайнерами.

Фото МТИ— ТАСС.
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В сесою зн ы й  смотр безоп асн ости  движения
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Всесоюзный осенний смотр безо
пасности движения. Его цель — 
привлечь внимание общественно- 
сти к проблемам дорожной безо
пасности и снизить аварийность 
на транспорте в период перехода 
от летнего сезона к зимнему. Во 
время смотра будут активизиро
ваны все виды борьбы за безопас
ность движения, все формы про-

Томичи! Будьте  
о с е н н е г о  с м о

паганды и агитации. В организа
циях и на предприятиях состоятся 
встречи трудящихся с работника
ми ГАИ.

В клубах, домах культуры и ки
нотеатрах пройдут месячники 
фильмов по Правилам дорожного 
движения. Будут подготовлены 
теле- и радиопередачи, материалы 
в областных, районных и много
тиражных газетах.

На улицах и дорогах области 
милиция с помощью обществен

ности проведет рейды по надзору 
за движением транспорта и пеше
ходов. Во всех школах будет ор
ганизовано обучение детей Пра
вилам дорожного движения.

Свои замечания, пожелания, 
предложения по проведению смот
ра присылайте в ГАИ УВД Том
ского облисполкома по адресу: 
г. Томск, площадь имени В. И. Ле
нина, 13.

активными участниками Всесоюзного 
т р а  б е з о п а с н о с т и  д в и ж е н и я !

ЧЕЛОВЕК ОРОГД
В ы и г р а е ш ь  

‘м и н у т  у...
На 30-м километре Шегар- 

ского тракта, где поворот 
на Рыбалово, замигала фо
нарями и сбавила ход голу
бая «Волга»: ее водитель
А. Лыхов начал сворачи
вать налево. В полукиломет
ре позади Лыхова катились 
«Жигули». Их водитель 
неодобрительно покачал го
ловой вслед промелькнув
шему УАЗ-469: «Вот лихач! 
Обогнал, будто я на месте 
стою. Разрешенная скорость 
за городом не больше 90, а у 
него явно больше ста. Не 
кончится это добром...».

УАЗик настиг голубую 
«Волгу» как раз на поворо
те. В своем объяснении его 
водитель С. Валентович. 
потом написал, что не ви
дел никаких огней «Волги», 
хотя и была половина один
надцатого утра. Не мудрено: 
на большой скорости, имея 
в семиместной машине во
семь пассажиров, трудно за 
всем уследить.

Даже если бы не произо
шло так называемое каса
тельное столкновение, УАЗ 
все равно оказался бы в кю
вете — слишком уж на кру
той вираж обрекал машину 
Валентович своим безум
ным- (нет другого слова) об
гоном. Но столкновение 
произошло, поврежденная 
«Волга» благополучно съеха
ла в кювет и остановилась, 
а УАЗ, прежде чем застыть 
вверх колесами, трижды пе
ревернулся через мотор. 
Погибли мать и племянник 
водителя. Пятеро были от
правлены в больницу. Толь
ко сам Валентович остал
ся невредим...

Куда же так спешил шо
фер в воскресный день, 
8 августа? В срочную ответ
ственную командировку по 
делам деревообрабатываю
щего комбината № 2, где он 
работает? Нет, Валенто
вич вез семью за грибами.

По тому, что человек себе 
Позволяет, мы привыкли 
определять уровень его са
модисциплины, уровень
культуры поведения среди 
людей. Когда же бескуль
турье облекается в форму

бессмысленного риска, его 
носитель становится общест
венно опасным. Валенто
вич арестован. Пытаясь
выиграть минуты, он поте
рял неизмеримо больше, хо
тя и остался жив.

К сожалению, Валенто
вич — не единственный лю
битель сверхбыстрой езды. 
Аварии, катастрофы на до
рогах из-за превышения 
скорости до сих пор занима
ют среди дорожно-транс
портных происшествий пер
вое место по численности. 
Слова Гоголя «И какой Же 
русский не любит быстрой 
езды!» в применении к мо
торам в десятки лошадиных 
сил приобретают зловещий 
смысл. Двтоинспектору
опасно преследовать лиха
ча, потому что тот со страху 
может свернуть себе шею и 
причинить зло другим. Но 
долг обязывает.

Так было в восемь часов 
вечера третьего августа. 
С. Драгунов, год назад ли
шенный водительских прав, 
решил-таки покататься на 
своем «Днепре» с коляской. 
Он не остановился по тре
бованию автоинспектора и, 
пытаясь уйти от преследо
вания, врезался возле теле
центра в такси. Искалечил
ся сам и искалечил пасса
жирку.

О том, как водитель ка
рандашной фабрики П. Са- 
невич превысил скорость и 
опрокинул грузовик с людь
ми, мы уже писали. В связи 
с этим остается добавить, 
что почти все опрокидыва
ния происходят из-за непра
вильного выбора водителем 
скорости. Только поэтому в 
области за семь месяцев по
гибли одиннадцать человек.

Всего же за первое полу
годие в области выявлено и 
пресечено 4.654 нарушения 
скоростного режима. Только 
бдительность милиции, ее 
помощников да случайность 
спасли лихачей от беды. 
Здесь есть над чем заду
маться.

В. ШКАЛИКОВ,
старший инструктор 

ГАИ.

В пользу безопасности
Конкурс знатоков Правил дорожного движения «Ав

то-76» финишировал. Как и в прошлые годы, в нем уча
ствовали тысячи читателей «Красного знамени» — води
тели всех категорий, пешеходы из всех районов Томской 
области. Для тех, кто лучше всех ответил на вопросы 
трех туров, в экзаменационном классе областной авто
инспекции было организовано очное соревнование: нуж
но было с максимальной быстротой решить ряд слож
ных задач на электронном экзаменаторе «Вятка-20» и от
ветить на вопросы по специальным карточкам.

Абсолютным победителем конкурса стал автолюбитель, 
инженер объединения «Союзтомскмелиорация» Б. И. 
Прожак. Его приз — автомобильный телевизор «Элект
роника». Совсем немного отстали от него по очкам вто
рой призер, старший инженер научно-исследовательского 
института автоматики и электромеханики В. Д. Фролкин 
и занявшая третье место начальник лаборатории инсти
тута «Томскгражданпроект» В. И. Заплаткина. Среди по
бедителей — слесарь 'В. Ф. Трубачев, водитель такси А. И. 
Игнатьев, студент лесотехнического техникума В. П. Го
лубев, инженеры В. Т. Абашин и А. И. Батий. Всем им 
вручены ценные призы.

Определены победители, вручены призы, но, независи
мо от результата своего участия, читатели «Красного 
знамени» сегодня чувствуют себя на дороге более уве
ренно, потому что их знания стали прочнее. Вот что пи
шут в -редакцию сами участники конкурса:

«В прошлом году я успешно закончил курсы шоферов 
при райкоме ДОСААФ, но по обидной случайности не 
смог сдать'экзамены по Правилам доролсного движения. 
С тех пор, чтобы твердо усвоить их, принимаю участие 
во всех без исключения конкурсах. Дело не в том, выиг
раю я ваш конкурс или нет. Участие в нем дает мне ос
новательную надежду на успешную сдачу экзаменов в 
этом году.

С приветом будущий шофер-профессионал Е. Павлов».
«Я, старшая медицинская сестра детских яслей № 14 

завода «Сибэлектромотор», включилась в конкурс «Ав
то-76». Не важно, выиграю я или нет, для меня участие в 
вашем конкурсе является проверкой знаний, полученных 
в этом году на курсах шоферов-любителей. Искренне вам 
благодарна за ту огромную работу, которую вы проводи
те для сохранения жизни взрослых и особенно детей, ког
да следите за безопасностью движения.

В. Красуцкая».
«Чем лучше население будет знать Правила дорожно

го движения, тем меньше будет дорожно-транспортных 
происшествий. Мое пожелание: надо больше организовы
вать таких конкурсов, чтобы все без исключения томичи 
задумывались над своим поведением на улицах нашего 
города.

С уважением М. Соколов».
Читатели из всех районов области не только благода

рят за конкурс, но и делают замечания по поводу его ор
ганизации, высказывают пожелания. Например, есть не
мало мнений, что участие пешеходов в конкурсе ограни
чено совершенно напрасно, что неплохо бы проводить 
«семейные» конкурсы, в которых были бы задачи для 
людей разного возраста. Читатели хотят, чтобы резуль
таты каждого тура сообщались немедленно, а не в конце 
конкурса, чтобы участники могли себя проверить... Все 
пожелания и предложения будут рассмотрены жюри и 
по возможности учтены при проведении следующих кон
курсов. Редакция и госавтоинспекция благодарят всех 
участников за большую их заинтересованность в безопас
ности движения и желают всем счастливого пути. До 
следующей встречи!

с а т и р и ч е с к и м

Х и т р о
выход
д н я

ПЕРОМ

э с т и  I 
но го

На днях автоинспекция про
вела в окрестностях Томска 
рейд-конкурс на лучшую вы
думку в использовании слу
жебного транспорта в личных 
целях. За одно воскресенье в 
пригородных лесах и на по
стах ГАИ было получено более 
полусотни объяснений от 
умельцев, имеющих доступ к 
автомобилям и документации. 
Ряд выдумок предлагаем на 
суд общественности.

В Ы Д У М К А  П Е Р В А Я . Она до
ступна только спаянному кол
лективу, каковым располага
ет, например, институт «Том- 
гипротранс». Председатель ме
стного комитета тов. Козырев 
выписал документы на до
ставку людей в совхоз «Рыба- 
ловский» на сельхозработы. 
Путевой лист, оборудование 
машины — все было оформ
лено на радость любому 
автоинспектору, даже из
вестному своей строгостью 
капитану Амерханову. Од
нако встреча с капита
ном состоялась не на полях 
совхоза «РыбаловскиЙ2>, а в ле
су возле совхоза «Тахтамышев- 
ский», где коллектив дружно 
собирал грибы. Выдумка не 
удобна тем, что, хотя отвечать 
и приходится одному-двоим, 
чувство неловкости остается у 
всех.

В Ы Д У М К А  ВТО РА Я  проста 
до примитивности, но не удоб
на тем, что расчет строится, 
как у морских пиратов, иск
лючительно на удаче.

«Я, В. Н. Бурцев, взял в лич
ное пользование автомобиль, 
принадлежащий -«Томскэнер
го», и поехал в Калтай. Запла
тил за один час 1 рубль 63 
копейки. Вернулся из Калтая в 
Томск через три часа». Может 
быть, поездка и сошла бы бла
гополучно, ведь не всех же во
дителей останавливают на по
сту ГАИ. Дежурного автоин
спектора заинтересовало, для 
чего за Томью понадобилось 
использовать автомобиль спе
циального назначения, обору
дованный подъемной вышкой 
для высотного электромонта
жа? Новатора подвела мелкая 
неосмотрительность.

В Ы Д У М К А  Т Р Е Т Ь Я  доступна 
людям, пользующимся автори
тетом в глазах старших това
рищей. «Я обратился к меха
нику С. Ф. Вербицкому и по
просил у него машину, чтобы 
на другой день съездить под
бить картошку. Он дал автомо
биль без оплаты за него, по- 
видимому, из-за того, что я 
долго работаю в строительно
монтажном поезде № 501. А 
так как это было использова
нием автомобиля в личных це
лях, то в путевом листе я  ука
зал маршрут: «Томск — Тах-
тамышево» и назначение ма
шины — «В распоряжение 
СМП-501».

Вот каким доверием надо 
пользоваться, чтобы, находясь 
в отпуске, получать грузовик 
на целый день. Но и здесь не 
следовало писать такой дале
кий маршрут, если огород во
дителя В. С. Леонова находит
ся не у Тахтамышева, а сразу 
за коммунальным мостом, 
буквально в двух шагах от по
ста ГАИ.

Резонно спросить, не проще 
ли было Леонову дойти до 
огорода пешком? Нет, не про
ще. По случаю очередного от
пуска он был в нетрезвом со
стоянии и плохо держался на 
ногах. Надо понять человека...

Нельзя не войти также в по
ложение шофера СМУ треста 
«Томлесстрой» С. Хомяченко. 
Каково было ему тащиться 
пешком до самой деревни Ва- 
рюхино, где у него цветет кар
тофельная плантация? Это же 
на границе с Кемеровской об
ластью. И механик Князев во
шел в положение и выписал 
ему путевой лист (без оплаты, 
разумеется) до самого Кемеро
ва. Чего мелочиться!

Во всех выдумках, включая 
и приведенные, использованы 
два принципа из так называе
мого «наследства прошлого»: 
«Ты — мне, я — тебе» и «Своя 
рука владыка». Автоинспекция 
готова включить в свою кол
лекцию и другие выдумки и 
принципы. Но напоминаем 
всем желающим участвовать в 
конкурсе, что административ
ных наказаний за такие «ша
лости» никто не отменял.

В . Н А Д ЕЖ Д И Н .

н о в о с ти
«АЭРОФЛОТА.

Ещ е в полном р а згар е  о т
п ускн о й  сезон . Д ля т е х , кто  
ж е л а е т  о тд о хн у ть  на наш ем  
«недальнем  ю ге» — в К а з а х 
с та н е , у  « А эр о ф л о та »  е сть  
сю р п р и з . 28 , 30 а в гу с та  и 
1 се н тя б р я  о р га н и зу ю тся  до
п о л н и тельн ы е  рей сы  из То м ска  
на А лм а -А ту  (через У с ть -К а 
м еногор ск). В ы п о л н я ть  и х  бу
д ет сам о лет «ИЛ-14». Врем я 
в ы л е та  — 04.50 (м оско вское).

Тем  то м и ч ам , котор ы е х о тя т  
л е те ть  куда-либо через Ново
си б и р ск , а ге н тств о  «А эроф ло
та»  м ож ет те п е р ь  п ро дать  би
ле ты  в любом н ап р ав ле н и и , 
кроме в о сто ч н ы х . П равда , без 
б р он ир ован н ы х м е ст .

А . Г Р И Г О Р Ь Е В А .

СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ

Т О М И Ч И -  
Ч Е Т В Е Р Т Ы Е

В Нижнем Тагиле закон
чилось зональное первенст
во РСФСР по гребле на мор
ских ялах, в котором прини
мали участие команды Ура
ла, Сибири и Дальнего Во
стока. Команда Томского 
морского клуба ДОСААФ, 
возглавляемая старшиной 
шлюпки В. Москалевым, за
няла в этих представитель
ных соревнованиях четвер
тое место. Томичи пропусти
ли вперед лишь победителя

зоны — команду Тихоокеан
ского морского флота, а так
же команды Свердловской 
области и Хабаровского 
края. В. ФИЛАТОВ.

Ч Е М П И О Н
В П Е Р Е Д И

МОНТИЛЬЯ (Испания). 
На полтора очка опережает 
чемпион мира по шахматам 
Анатолий Карпов ближай
ших соперников после семи 
туров продолжающегося 
здесь международного со
ревнования. У него 6 очков. 
В шестом туре Карпов побе

дил Хельмута Пфлегера 
(ФРГ), в седьмом сыграл 
вничью с Робертом Бирном 
(США).

По 4,5 очка у делящих 
второе—третье места Рикар
до Кальво (Испания) и Май
кла Стина (Великобрита
ния).

Впереди еще два тура.
(Корр. ТАСС).

ВО ВТОРОМ 
Э Ш Е Л О Н Е

Федерация ф у т б о л а  
РСФСР сообщает результа

ты матчей второй лиги (пя
тая зона), которые состоя
лись 23 августа:

«Селенга» (Улан-Удэ) — 
команда города Иркутска— 
3:0, «Энергия» (Братск) — 
«Ангара» (Ангарск) — 1:1,
«Нефтяник» (Тюмень) — 
«Уралец» (Нижний Тагил) 
— 1:0, «Зенит» (Ижевск) — 
«Строитель» (Уфа) — 2:0,
«Торпедо» (Томск) — «Чка- 
ловец* (Новосибирск) — иг
ра перенесена.

(ТАСС).
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В  районном центре г. Асине готова 
принять первых постояльцев новая го
стиница, расположенная на улице 
им. Ленина. Это здание явилось как бы 
связкой между центром города и мик
рорайоном «Дружба». В  холле гостини
цы применена отделка с использовани

ем пластиков и ценных пород дерева. В 
номерах с улучшенной планировкой ус
тановлены телефоны и телевизоры. На 
первом этаже будет работать столовая. 
Одновременно на трех этажах могут 
расположиться 104 приезжих.

Фото Е. ЛИСИЦЫНА.

С П Е С Н Е Й  ПО Ч У Л Ы М У
Погожим днем от причала 

Асиновского ЛПК отошла са
моходка под номером 33, ко
торую  вел капитан Александр 
Истомин. На палубе под ярким 
солнцем поблескивали деки 
электрогитар. Звуки музыки 
разносились далеко над 
гладью  Чулыма. Это репетиро
вали сам одеятельны е артисты 
агитбригады Дома культуры 
Асиновского ЛПК. Их путь ле
жал к далеким таежным по
селкам .

За четырнадцать дней агит
бригада в составе двадцати 
участников побывала с концер
тами на Линевском сплавуча- 
стке, в Тегульдетском  лес
промхозе, в поселках Бе
лый Яр, Скоблино, Красноярка, 
Городок, Куяново, Линево и 
других.

...О ткры вается занавес. Ве
дущ ий концерта —  ш офер 
ЛПК Виктор Кремис —  тепло

приветствует труж еников ле
са. Вокальная группа исполня
ет песню, написанную на сло
ва инженера О ТК комбината 
Ш ведовой самодеятельным 
композитором Леонидом Вол
ком. Большой успех выпада
ет на долю  солистки Нины С е 
лезневой; которая исполняет 
лирические песни. Много апло
дирую т исполнительнице со
ветских эстрадны х песен учет
чице цеха погрузки Галине Ле
бедевой и другой солистке — 
кондуктору автобуса Верони
ке Афанасьевой . Тепло привет
ствуют зрители и вокально- 
инструментальный ансамбль, 
которым руководит Сергей 
Протыкин. В нем участвуют 
студент Асиновского филиала 
Томского лесотехникума А лек
сандр Евдокимов, учащиеся 
Виктор Тарасов, Валерий Гу
сев, Александр Ефрем ов.

Гул одобрения проносится 
по залу, когда на сцену выбе
гают в ярких нарядных костю 
мах танцоры. Аплодисментов 
удостоились электрик Тамара 
Немтинова, школьницы Люда 
Володина, Света Пахомова и 
Лю да Горбунова. Покоряет 
сердца слуш ателей баянист 
Сергей Протыкин. Не остался 
в стороне и капитан самоход
ки Александр Истомин: он по
казал, что свободно себя чув
ствует не только в водной, но 
и в музыкальной стихии, ис
полнив эстрадные песни.

Много ярких впечатлений 
привезли члень: агитбригады
из своей поездки. Они по
могли отдохнуть своим това
рищам по профессии и очень 
довольны этим.

Б. КЛИМ ЫЧЕВ.
г. Асино.

ЛОЦИЯ КНИЖНОЙ СНБНРНАНЫ
Среди белых пятен биб

лиографии (несмотря на 
публиковавшиеся ранее ука
затели В. И. Межова «Си
бирская библиография»
(1891 г.), М. К. Азадовского 
«Сибирь в художественной 
литературе» (1927 г.), работы 
Н. В. Здобнова и ряд реги
ональных справочников) са
мым заметным «пятном» 
было отсутствие общей биб
лиографии литературного 
движения Сибири, которая 
давала бы целостную карти
ну ее развития. И вот, нако
нец, перед нами первая 
часть такого библиографи
ческого указателя — «Рус
ская литература Сибири» 
(Сибирское отделение изда
тельства «Наука»).

За сухим и беспристраст
ным перечнем изданий (а в 
первой части указателя 
5.716 названий!) встает бога
тая и разносторонняя ду
ховная жизнь сибиряков. 
Достаточно даже беглого 
просмотра, чтобы убедить
ся, насколько обширен и 
разнообразен этот указатель, 
с какой подлинно научной 
обстоятельностью и библио
графической скрупулезно
стью в нем собраны сведе
ния о литературоведческих 
и критических печатных ра
ботах по истории русской 
литературы Сибири и Даль
него Востока, а также об 
основных художественных и 
публицистических произве
дениях, созданных с начала 
XVII века до 1970 года. 
Этот объем позволяет отне
сти издание к числу 
уникальных.

За каждой страницей это
го труда стоит огромная ра
бота библиографов научных

библиотек Томского и Ир
кутского университетов, Ир
кутской областной и Хаба
ровской краевой библиотек, 
а также Института истории, 
филологии и философии Си
бирского отделения. Акаде
мии наук СССР. Особая 
роль в составлении этого 
труда, как отмечают авторы
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предисловия, принадлежит 
безвременно скончавшемуся 
замечательному энтузиасту 
библиографии томичу Дмит
рию Петровичу Маслову.

Новый библиографический 
справочник делится на две 
части: первая, уже вышед
шая из печати, охватывает 
период развития русской 
литературы Сибири с XVII 
века до 1970 г. Вторая будет 
посвящена творчеству совет
ских писателей Сибири в 
монографическом плане и 
выйдет в свет в 1977 году.

Указатель хорошо оформ
лен. Сравнительно неболь
шой формат, компактный и 
четкий шрифт, расположе
ние текста вдоль всей стра
ницы — все это делает изда
ние удобным.

Но именно потому, что 
ценность работы бесспорна, 
хотелось бы указать на не
которые частные пробелы и

недостатки. Пропущены не
которые периодические из
дания. Так, в подразделе 
«Периодическая печать.
Журналистика» (конец XIX  
— начало X X  века) мы не 
найдем сатирических жур
налов, выпускавшихся в 
1905—1908 гг. в различных 
городах Сибири. А ведь их 
выходило более десяти. 
Это такие журналы, как 
«Рабочий—юморист» (Томск, 
1906 г.), «Бич» (Томск, 
1906 г.), «Ерш» (Томск,
1906 г.), «Овод» (Иркутск, 
1906 г.), «Жало» (Иркутск, 
1906 г.), «Куманек» (Красно
ярск, 1908 г.), и другие.

Приходится пожалеть, что 
в справочнике не всегда 
указывается наличие преди
словий, вступительных ста
тей, не названы фамилии 
их авторов. Не попали в 
поле зрения авторов отдель
ные книги, выходившие, на
пример, в Томске. Это стихи 
В. Дмитриева -  Ангарского, 
М. А. Цейнера, Мих. Клейн
михеля, сатирические рас
сказы М. С. Попова, рас
сказы и драма П. П. Арша- 
улова и др. Однако это — 
частности.

Новый указатель запол
нил имевшийся до сего вре
мени пробел в сибирской 
библиографии. Можно с уве
ренностью сказать, что кни
га займет видное место сре
ди основных пособий по ли
тературе и будет полезной 
специалистам и книголю
бам.

Г .  Р У Д Ь .

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

26 августа. «Потоп» (две се
рии) — 19-30.

26 августа. Гастр о л и  Р осто в
ско го  ц и р ка .

Начало — в 20 часов.
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СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Потоп» (2-я серия в двух ча

стях) — 8-50, 13-20, 16, 18-40,
21-20. «Ч то  с тобой происхо
дит?» — 11-30.

им. М. ГОРЬКОГО
«Б о л ьш и е  гон ки»  (две серии)

— 8-30, 11, 13-30, 16, 18-30, 21.
«Дом на окраи н е» — 8-40
10- 20 . 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20-20, 22. З а л  ки н о хр о н и ки . 
«Гр игори й  А лексан д р о в  и Л ю 
бовь Орлова» (с тр ан и ц ы  твор
ч е ско й  ж и зн и ) —  9 , 10-05,
11- 10, 12-15, 13-20, 14-25, 15-30, 
16-35, 17-40, 18-45.

«ОКТЯБРЬ»
«Б о л ьш и е  го н ки »  (две серии)

— 9 , 11-30, 14. 16-30, 19. 21-30. 
«Дом на окраине» — 8-40, 12, 
13-40, 15-20, 17 , 18-40, 20-20, 22. 
«Дорогой м альч ик»  — 10-30.

«ПИОНЕР»
«М альчи к  и ло сь»  — 9 . 10-30, 

12, 13-30, 15, 16-30. « С л уги  д ь я 
вола на чертовой м ельниц е»—
— 18, 20, 22.

«СИБИРЯК»
«Д ж ек в стр ан е  чудес»  — 

9-20. « Б о льш и е  го н ки »  (две се
рии) — 11, 13-30, 16, 18-30, 21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

« Э й , в ы , ковбои!» —  10-30.
«П р е ступ л е н и е » . Ч а с ть  2-я —

«Обман» (две серии) 
14-30, 17, 19-30. 12.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО» 

«Господин-420» (две серии)
— 11-30, 14-30, 17-30, 20-30.
М ультсборнин  № 17 — 10-30.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«О перация «Ы » и д р уги е  
п ри клю чен и я Ш ур и ка»  — 13. 
15. «А у-у!»  — 17, 19, 21. Кон
цертный зал. Хроникальный 
фильм «И все-таки  я верю»
— 19.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Белое п латье»  — 19, 21. 

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

« Ж елезн ая  м аска»  (две се
рии) — 18, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ» 

«Гадю ка» — 17-10, 19, 21.

Ч Е Т В Е Р Г , 26 а в гу с та  
П Е Р В А Я  П РО ГРА М М А  

М О СКВА
11.35. Цв. «Творчество 

юных». 12.20. Цв. «Украли зеб
ру». Телевизионный художест
венный фильм. 13.30. «Саян
ские старты». Документальный 
телефильм. 13.50. Цв. Тираж 
«Спортлото». 14.00. Цв. «На
следники». 5-я серия. 15.20. 
Цв. Программа мультфильмов 
для взрослых. 15.50. «Наука 
сегодня». 16.20. Цв. «Творче
ство народов мира». 17.00. 
«Бремя». 17.30. Цв. «Наследни
ки». 5-я серия. 16.50. Цв. Ти
раж «Спортлото».

ТО М СК
19.00. Новости. 19.10. «Ново

годний подарок». Телешизион- 
ный художественный фильм 
по мотивам рассказа Н. Гпатгок 
«Деиежка». (Новосибирское 
телевидение). 19.35. Студия 
«Юность». Учебно-производст
венные бригады в фирме «То
мич».

М О СКВА
20.00. Новости. 20.15. «Наука 

сегодня». 20.45. Концерт клас
сической музыки. 21.10. Цв. 
«Наследники». 5-я серия. 22.30. 
«Таежный великан Усть-Или- 
ма». 23.00—23.30. «Время».

В ТО РА Я  П РО ГРАМ М А  
ТО М СК

20.00. «Жить на земле». До
кументальный телефильм. (Но
восибирское телевидение.
1976 г.). 20.15. «Пьянству — 
«нет!». Тематический показ ки
нофильмов по борьбе с пьянст
вом. Фильм «Без нас они не 
проспятся». В передаче прини
мает участие заместитель на
чальника отдела юстиции Том
ского облисполкома Г. И. Пен- 
тегов. 20.40. Ф. Легар. «Граф 
Люксембург». Музыкальный 
телефильм-спектакль. (ЦТ. 
1975 г.). 22.20—22.30. Новости.

Томский «Облмежколхоз- 
строй» приглашает на рабо
ту заместителя главного 
бухгалтера по ревизионной 
работе.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а, 
в бюро по трудоустройству.

Вниманию секретарей 
партийных организаций, 
заведующих пунктами 

приема подписки!
27 августа этого года в 

помещениях Кировского, 
Ленинского и Советского 
райкомов КПСС прово
дятся инструктивные со
вещания о подписке на 
газеты и журналы на 1977 
год. Совещания состоятся: 
в Ленинском РК КПСС — 
в 15 час., в Кировском 
РК КПСС — в 16, в Совет
ском РК КПСС — в 17 ча
сов.

Клубу железнодорожников 
требуются на постоянную 
работу: руководитель хора, 
преподаватели по классу ба
яна, аккордеона, преподава
тель вязания на спицах.

Ректорат, партком, мест
ком и коллектив теплоэнер
гетического факультета 
Томского политехнического 
института с прискорбием 
извещают о трагической 
смерти доцента, кандидата 
технических наук, участни
ка Великой Отечественной 
войны, члена КПСС 

Ф У К С А
Л ь в а  Гр игор ьеви ча

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Общий сбор учащихся дет
ской музыкальной школы 
№ 3 состоится 31 августа, в 
16 часов, в помещении шко
лы.

Областное управление пи
щевой промышленности. 
Томский хлебокомбинат вы
ражают глубокое соболезно
вание главному бухгалтеру 
управления Т. В. Мининой 
по поводу смерти ее матери 

С А РТА КО ВО Й  
М атрены  П етровны .

Ректорат, партийная и 
профсоюзная организации 
Томского ордена Трудового 
Красного Знамени медицин
ского института с глубо
ким прискорбием извеща
ют о кониине члена КПСС с 
1949 года, академика АМН 
СССР, заслуженного деяте
ля науки РСФСР, доктора 
медицинских наук, профес
сора

К А Р П О ВА
С ергея П етровича ,

последовавшей 25 августа 
1976 года после продолжи
тельной и тяжелой болезни, 
и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Гражданская панихида 
состоится 27 августа, в 14 
часов, в актовом зале ме
дицинского института (Мос
ковский тракт, 2).

Жена, дети и родные с 
глубоким прискорбием из
вещают о смерти горячо 
любимого

К А РП О ВА
С ергея П етровича ,

последовавшей 25 августа 1976 года.
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